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Задумывались ли вы о том, что шум мо-
жет представлять реальную опасность 
для человека? А ведь со звуком сегодня 
взаимодействуют сотрудники практиче-

ски каждого промышленного предприя- 
тия. Статья «СВЕТ, ЗВУК И ШУМ» раскры- 
вает способы и средства, которые помо-
гают предотвращать несчастные случаи

В свое время руководители Китайской 
Народной Республики приняли реше-
ние о введении жестких ограничений 
на проведение лесозаготовительных 
работ на территории своей страны. 

В материале «БЕРЕГУТ РОДНОЕ» вы 
откроете для себя нюансы данных 
ограничений, а также сможете сделать 
вывод об эффективности такой строгой 
политики

В рамках материала «ПЛЕТЕНКА 
В ДЕРЕВЕ» Анастасия Антропова, 
педагог Школы «Татьянка», проведет 
для вас настоящий мастер-класс. 
Вам необходимо будет подготовить 

стамеску, нож-косяк и, конечно же, де-
ревянную заготовку. Если эти атрибуты 
уже с вами, то не стоит откладывать, 
попробуйте прямо сейчас повторить 
плетенку. Будет интересно
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Бук является вторым по распростра-
ненности и ценности для человека в 
семействе буковых после дуба. И в дан- 
ном случае второе место можно считать 

по-настоящему почетным. Ведь полез-
ных свойств и качеств у бука хоть отбав-
ляй. Именно о них вы узнаете, прочитав 
статью «БУК: ВТОРОЙ ПОСЛЕ ДУБА»

Если оформлением вашего оборудова-
ния занимается неопытный специалист, 
вы имеете все шансы столкнуться с серь- 
езными проблемами на границе. Знайте, 
что профессионал с многолетним 
опытом успешной работы не только 

поможет вам корректно подготовить до-
кументы для таможенных органов, но и 
расскажет, как оптимизировать затраты, 
связанные с оформлением. Подробно-
сти ждут вас в материале «ИСКУССТВО 
ТАМОЖЕННОЙ ОЧИСТКИ»
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О
рганизатором форума «Биржевой 
товарный рынок» выступает Санкт- 
Петербургская международная то-
варно-сырьевая биржа (СПбМТСБ). 

Это главное мероприятие, посвященное разви-
тию организованных торгов в товарно-сырье-
вых отраслях России. 

За прошедшие годы форум приобрел ста-
тус открытой платформы для обсуждения 
наиболее актуальных вопросов биржевого 
товарного рынка и стал ведущей межотрас-
левой площадкой для общения регуляторов 
и участников торгов. Участниками дискуссии 

выступили представители федеральных и ре-
гиональных органов власти, руководители 
ключевых министерств и ведомств, а также 
российских и иностранных компаний – участ-
ников торгов. 

На форуме обсуждались развитие конкурен-
ции и повышение прозрачности отраслей с по-
мощью биржевых технологий, продвижение 
биржевых торгов в новых отраслях и регионах, 
ценовая аналитика товарных рынков, развитие 
смежных услуг для участников торгов. 

Дискуссии были нацелены на формиро-
вание дальнейших направлений развития 

биржи. Эксперты делились своими мыслями 
о пройденном пути, результатами работы. 
Специалисты отметили востребованность 

биржевых механизмов для развития конку-
ренции. Никто из присутствующих не стал 
спорить с тем, что в условиях, когда эконо-
мика работает стабильно, все больше хозяй-
ствующих субъектов использует возможности 
биржевой торговли.

По материалам Санкт-Петербургской 
международной товарно-сырьевой биржи

VI Ежегодный международный форум СПбМТСБ «Биржевой товарный рынок – 2021» прохо-
дил в три этапа. 23 ноября в Краснодаре состоялась сессия форума по рынку минеральных 
удобрений, 30 ноября в Москве прошли сессии по рынкам нефтепродуктов, леса и сроч-
ному рынку, а 17 декабря в Москве форум завершала сессия по биржевому рынку газа.

ТРИ ТОЧКИ ОБЗОРА

С 2014 года СПбМТСБ на-
чала торги в секции леса 
и лесоматериалов

С
амой крупной в России выставкой 
оборудования и технологий для дере- 
вообработки и производства мебели 
является Woodex, которая проходит 

по нечетным годам. Организатором меропри-
ятия выступает компания Hyve, занимающая 
лидирующие позиции на российском рынке 
выставочных услуг.

ШИРОКИЙ ОХВАТ
В этом году общая площадь экспозиции соста-
вила более 18  000  м2. Несмотря на непростые 
экономические условия и ограничения, на-

кладываемые пандемией, организаторы вы- 
ставки сделали все возможное, чтобы обеспе-
чить присутствие 130  иностранных компа-
ний-участников из 17  стран мира: Германии, 
Италии, Испании, Финляндии, Латвии, Бе-

Более 230 компаний из 18 стран мира стали участниками 17-й Международной выстав-
ки оборудования и технологий для деревообработки и производства мебели Woodex, 
которая проходила с 30 ноября по 3 декабря 2021 года в МВЦ «Крокус Экспо» в Москве.

САМАЯ КРУПНАЯ В РОССИИ

В 2021 году выставка 
Woodex была объявлена 
COVID-безопасной 

ларуси, Турции, Швеции, Эстонии, Дании и 
других.

Российские и иностранные компании пред-
ставили оборудование и сервисы для дерево- 
обработки, производства мебели, переработки 
древесных отходов, лакокрасочные материалы, 
древозащитные составы, а также сопутствующее 
оборудование и комплектующие. Более 25 ком-
паний выставлялись на Woodex впервые.

В течение трех дней проходила насыщенная 
деловая программа, в рамках которой обсуж-
дались самые актуальные темы этого года. На 
одной из сессий эксперты обсудили причи-
ны кризиса индустриального домостроения. 
В  процессе дискуссии было обозначено сразу 
несколько острых проблем: резкий рост и со-
храняющаяся нестабильность цен на пилома-
териалы, дефицит материалов на внутреннем 
рынке, недостаток деревообрабатывающих за-
водов на территории России, незрелая норма-
тивная база. В рамках конференции «Химиче-
ская промышленность для деревообработки» 
обсуждалась важная тема развития альтерна-
тивных клеевых технологий в деревообработ-
ке. Кроме того, эксперты обсудили существу-

В выставке Woodex приняли участие 40 ита-
льянских компаний. Экспозицию итальянского 
национального павильона, организованного при 
поддержке ИЧЕ – торгового отдела Посольства 
Италии в Москве, представили 23 компании, 
среди которых Acimall, BUP Utensili, Ecoline, 
ILMA, IMAS AEROMECCANICA, Koimpex SRL, Omga 
Dierregi и другие.
30 ноября Агентство ИЧЕ организовало пресс-кон-
ференцию «Рынок деревообрабатывающего обору-
дования: возможности и перспективы итало-рос-
сийского сотрудничества».

ИТАЛЬЯНСКИЙ АКЦЕНТ

ющие кадровые вопросы лесопромышленного 
сектора и другие важные темы отрасли.

ЕСТЬ КОНТРАКТ!
В рамках мероприятий проводились плодотвор-
ные деловые встречи и переговоры. В частности, 
стало известно о подписании контрактов на по-
ставку четырех новых сканеров Finscan в Россию 
и Беларусь. Три сканера будут установлены на 
лесопильных заводах холдинга «Алтайлес» в 
Рубцовске и Камне-на-Оби, один – на лесопиль-
ном заводе группы Kaamos в Беларуси.

По материалам Woodex

В рамках мероприятий эксперты различных 
уровней и направлений деятельности обмени-
вались опытом, налаживали взаимовыгодные 
отношения и заключали контракты. Участие 
в форуме приняли порядка 1500 специалистов 

из 16 регионов России, Республики Беларусь и 
Финляндии. В  выставке участвовали как из-
вестные российские, так и зарубежные компа-
нии.

Мероприятия проводились в соответствии с 
методическими рекомендациями МР 3.1/2.1.0198-
20 «Рекомендации по проведению профилакти-
ческих мероприятий по предупреждению рас-
пространения новой коронавирусной инфекции 
(COVID-19) при осуществлении конгрессной и 
выставочной деятельности».

Информация подготовлена по материалам, 
размещенным на интернет-сайте 

www.roslesexpo.ru

В 
2021 году на площадке «Российского 
леса» обсуждались важнейшие для 
лесной отрасли вопросы организации 
эффективного лесопользования и ле-

совосстановления, охраны и защиты леса, вне-
дрения передовых технологий в области лесно-
го хозяйства и лесной промышленности, лесной 
инновационной политики, правового регули-
рования сферы лесных отношений, научного и 
кадрового обеспечения лесного комплекса.

На пленарном заседании участники форума 
говорили об основных вызовах для развития 
лесопромышленного комплекса в 2022 году. 
В ходе выездного совещания на тему «Выра-
щивание сеянцев с ЗКС: новые вызовы. Опыт 
выращивания» эксперты обсудили изменение 
лесного законодательства, направленное на 
переход к использованию сеянцев с закрытой 
корневой системой при проведении работ по 

В 2021 году все мероприятия 
«Российского леса» прошли 
в офлайн- и онлайн-режиме

ПРЕДВКУШАЯ ВЫЗОВЫ
С 8 по 10 декабря 2021 года в Вологде проводились XXVI Международный лесной 
форум и выставка «Российский лес». Чтобы обсудить вопросы, посвященные развитию 
лесного хозяйства и лесопромышленного комплекса, на Вологодчине собрались пред-
ставители власти, бизнеса и науки. 

лесовосстановлению. В рамках деловой про-
граммы состоялось более 10 тематических ме-
роприятий, где своим мнением и опытом де-
лились представители власти, лесного бизнеса, 
научных, общественных и профессиональных 
организаций.

ЛУЧШЕ ОДИН РАЗ УВИДЕТЬ
По традиции в Вологде были организованы 
экспозиции на более чем 3000  м2 открытых и 
закрытых выставочных площадей. Компании- 
участники представили общественности более 
50 единиц современной лесной техники и дере-
вообрабатывающего оборудования. На выставке 
можно было увидеть весь спектр продукции и 
услуг лесной, целлюлозно-бумажной и дерево-
обрабатывающей промышленности, предпри-
ятий лесного машиностроения, а также совре-
менных технологий.

Ре
кл

ам
а

https://www.fagus-grecon.com/ru/


ФАКТЫ, НОВОСТИ, ТРЕНДЫДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 1 (17) 2022

76

ФАКТЫ, НОВОСТИ, ТРЕНДЫДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 1 (17) 2022

развития деревообработки в России есть уже 
сейчас. В  частности, в Вологодской области 
на протяжении нескольких лет наращивают 
глубокую переработку леса. По словам главы 
региона Олега Кувшинникова, реализация ряда 
инвестиционных проектов позволила полной 
переработке древесины внутри региона выра-
сти с 65 до 75 %.

ГИБКОСТЬ 
СИСТЕМЫ
Перевод отечественного лесопромышленного 
комплекса от экспорта круглого леса к глу-
бокой переработке лесоматериалов является 
одной из главных задач новой Стратегии раз-
вития лесного комплекса. Важно, что нововве-
дения не просто накладываются на существу-
ющую реальность – проводится гибкая работа 
по отладке процессов. 

Например, малые и средние лесопромыш-
ленные предприятия, которые переходят от 
экспорта круглого леса к глубокой переработ-
ке древесины, могут рассчитывать на государ-
ственную поддержку. Чтобы поддержать их, 
Минпромторг России совместно с Фондом 
развития промышленности разработал новую 
программу поддержки «Проекты лесной про-
мышленности». Она направлена на модерни-
зацию производств и создание мощностей по 
глубокой переработке древесины. 

ВАМ ПОМОГУТ
В соответствии с новой программой, ФРП 
предоставляет заемное финансирование про-
ектов промышленных предприятий в размере 
от 20 до 100 млн руб., направленное на мо-
дернизацию производства субъектами МСП, 
осуществляющими деятельность в сфере лесо-
промышленного комплекса.

Согласно данной программе, срок займа  – 
до 36 месяцев, процентная ставка – 1 % годовых 
(при приобретении отечественного оборудо-
вания на сумму не менее 50  % суммы займа 
либо при использовании банковской гаран-
тии или поручительстве Корпорации МСП) 
или 3 % годовых в иных случаях. Софинанси-
рование должно составлять не менее 20 % бюд-
жета проекта за счет собственных средств.

Также для инвестиционных проектов с объ- 
емом финансирования от 1 до 20 млн руб. пред-
усмотрена программа региональных институ-
тов развития, в соответствии с которой срок 
займа составляет до 36  месяцев, процентная 
ставка – 2 %, софинансирование – не менее 20 % 
бюджета проекта за счет собственных средств, 
общий бюджет проекта – от 1,2 млн руб.

Материал подготовлен по информации, 
размещенной на официальном интернет-сайте 

Минпромторга: minpromtorg.gov.ru

С 1 января 2022 года вывоз из России необработанной и грубо обработанной древесины 
хвойных и ценных лиственных пород осуществляется только через два железнодорож-
ных пункта пропуска, а именно – Люття на границе с Финляндией и Хасан на границе 
с КНДР. Еще летом 2021 года в Рослесхозе предупреждали, что данные ограничения 
могут коснуться деятельности 4 тысяч организаций.

Экспортные ограничения 
позволят сохранить в Рос-
сии до 6 млн м3 хвойной 
древесины

Б
олее того, со 2  января по 31  декабря 
2022  года в нашей стране действуют 
повышенные ставки на экспорт (за 
пределы Евразийского экономическо-

го союза) отдельных видов лесоматериалов  – 
влажностью более 22  % и толщиной и шири-
ной более 10  см. В  Минпромторге уточняют, 
что такой шаг сделан для увеличения объема 

экспорта продукции с высокой добавленной 
стоимостью. Также эти пошлины являются 
заградительными для так называемых товаров 
прикрытия, под видом которых злоумышлен-
ники вывозят за границу кругляк.

Действия правительства однозначно направ-
лены на качественное преобразование отрасли. 
Необходимо подчеркнуть, что яркие примеры 

1. Субсидирование до 80 % затрат на транспорти-
ровку лесопромышленной продукции на экспорт 
(Постановление Правительства РФ от 26.04.2017 г. 
№ 496);
2. Поддержка организаций, реализующих 
корпоративные программы повышения конкурен-
тоспособности (Постановление Правительства РФ 
от 23.02.2019 г. № 191);

3. Механизм специальных инвестиционных 
контрактов (СПИК);
4. Создание особых условий по уплате налоговых 
и неналоговых платежей (льготные ставки), 
в том числе в части возможности компенсации 
понесенных расходов на создание инфраструк-
туры (механизм СЗПК, объем инвестиций – от 
250 млн руб.).

МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ ЛЕСОПРОМЫШЛЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ, 
КОТОРЫЕ НЕ ОГРАНИЧЕНЫ ОБЪЕМАМИ ИНВЕСТИЦИЙ:

ОБРАБАТЫВАЕМ
САМИ

– Почему оборудование ПО «Теплоресурс?»
– Мы видим несколько примеров безупречной 
работы котлов ПО «Теплоресус» в нашем реги-
оне. Общаясь с руководителями предприятий, 
где они установлены, мы узнали о высоком 
качестве установки и сервиса оборудования. 
Компанию хвалят, видно, что осуществляется 
серьезный входной контроль, соблюдаются все 
сроки. Поэтому наш выбор был логичен.

комментарий эксперта 

Сергей Пасмальник
руководитель проекта по строительству 
фанерного комбината ООО «Идалеспром» 

ЕЩЕ БОЛЬШЕ ДОВЕРИЯ

ВЫБОР С УМОМ
Руководитель проекта по строительству фа-
нерного комбината ООО «Идалеспром» Сергей 
Пасмальник пояснил, что, учитывая существую-
щие проблемы с водой в районе строительства, 
выбор компании был сделан именно в пользу 
термомасляных котлов. Данное оборудование 
позволяет исключить затраты на водоподготов-
ку, заметно снизить производственные риски, 
так как давление в трубопроводах при паровой 
системе составляет порядка 13 Атм, а в случае с 
термомаслом  – около 2  Атм при одинаковой 
температуре теплоносителя. 

ООО ПО «Теплоресурс»

РЕСУРСНЫЙ 
ПОДХОД
Учитывая тот факт, что фанера изготавли- 
вается из шпона, то первым этапом создания 
будущего завода по производству фанеры 
станет запуск цеха по производству шпона. 
Параллельно должны быть выполнены ра-
боты по установке котельного оборудования 
ПО «Теплоресурс». После чего, по мере запла-
нированного расширения производственных 
цехов, будут организованы дополнительные 
поставки и произойдет масштабирование ко-
тельной.

Представитель компании ПО «Теплоресурс» 
сообщил нашему изданию, что, согласно за-
ключенному контракту, в феврале 2022  года 
будет осуществлена поставка одного котла 
мощностью 6  мВт, затем, по мере разви- 
тия строительства, будут поставлены еще 
два котла такой же мощности. В итоге общая 
мощность котельной для фанерного про-
изводства составит 18  мВт. Дополнительно 
будут установлены еще два теплогенератора 
для работы цеха по производству топливных 
брикетов.

В Вологодском районе Вологодской области компания ООО «Идалеспром» ведет мас-
штабное строительство современного фанерного комбината. Тепловой энергией пред-
приятие обеспечит термомасляная котельная мощностью 18 мВт, котлы производства 
ПО «Теплоресурс». Запуск намечен на 2024 год, планируется поэтапный выход на объем 
производства в 60 тыс. м 3 полноформатной фанеры в год.  
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древесину, а это усугубило дефицит лесомате-
риалов на внутреннем рынке нашей страны.

Наконец, в-третьих, пандемия вызвала по-
всеместный бум строительства собственного 
жилья, выросло потребление деревянной упа-
ковки и других материалов для транспорти-
ровки товаров. Рост экспорта спровоцировал 
увеличение себестоимости производства – пе-
рерабатывающие комбинаты расширили логи-
стические схемы и регионы поставок. Крупные 
предприятия были вынуждены приспособить-
ся к новой экономической реальности, соот-
ветственно повысилась и итоговая цена пило-
материалов и лесобумажной продукции.

Рост цен положительно сказался на лесном 
бизнесе, сделав его высокомаржинальным 
впервые за 10 лет. За счет прибыли приобрете-
на новая техника и оборудование, обновлена 
производственная база. В результате предпри-
ниматели смогли переориентироваться на пе-
реработку древесины и заранее подготовиться 
к ограничению вывоза необработанной древе-
сины и сырых пиломатериалов.

Поэтому ждать резкого падения производства 
пиломатериалов и снижения объемов экспорта 
не стоит, считают в Рослесинфорге. Динамика 

экспортных показателей лесопромышленного 
комплекса к концу года, по прогнозам этой ор-
ганизации, может достигнуть более 20 %.

Сохранится тенденция умеренного роста 
внутреннего потребления пилопродукции  – 
за год рост составит порядка 4 %. В сфере цел-
люлозно-бумажного производства также ожи-
дается умеренный рост, около 3,8  % в годовом 
выражении.

Помимо ограничения экспорта «кругляка», 
введены и другие ограничения, направленные 
на развитие глубокой переработки внутри 
страны. В частности, с 1 июля 2021 года введены 
таможенные пошлины на пиломатериалы низ-
кой степени переработки. Ограничение затро-
нуло небольшую долю продукции, в связи с чем 
эффект от пошлины оказался минимальным. 

В ноябре 2021 года Россия прекратила экс-
порт необработанной древесины через не-
сколько автомобильных пунктов пропуска с 
границей Финляндии и морской пункт «Брус-
ничное» на Сайменском канале. 

Кроме того, Правительство РФ с 1  января 
2022  года ограничило вывоз грубо обработан-
ных влажных пиломатериалов толщиной более 
10  см. Однако судить о долгосрочном эффекте 
этих мер пока еще рано. 

В Рослесинфорге напомнили, что грядет 
очередная индексация ставок арендной платы 
за использование лесных ресурсов, что, в свою 
очередь, также повлияет на цены на продук-
цию ЛПК.

П
ри этом стоимость бруса, доски и 
других пиломатериалов оконча-
тельно стабилизируется к началу 
строительного сезона, уровень цен 

на российском рынке в этом году не будет 
ниже значений 2021  года, однако темпы ро-
ста цен будут невысокими. По мнению ана-
литиков Рослесинфорга, реальное снижение 
цен на древесину возможно только к концу 
2023 года, но при условии, что мировая эко-
номика преодолеет последствия COVID-19. 

Основная причина рекордного роста цен 
прошлого года на российском рынке пило-
материалов  – дефицит сырья, вызванный 
ажиотажным спросом. Затраты на сырье в 
себестоимости фанеры, плит ДСП и ДВП, 
целлюлозы, бумаги и картона, шпона и обоев 
превысили 40 %. 

На негативное изменение конъюнктуры рын-
ка повлияло несколько событий. 

Во-первых, из-за истощения сырьевой базы в 
Канаде закрылось несколько крупных заводов 
по производству пиломатериалов. 

Во-вторых, обострилось торговое противо-
стояние Австралии с Китаем, в результате чего 
китайцы обратили внимание на российскую 

ВЕСЕННИЙ РОСТ
Компания «Свеза» планирует весной 2022 года завершить приоритетный проект по 
строительству новых мощностей и модернизации действующего производства в посел-
ке Новатор (Вологодская область). В строй будет введена дополнительная мощность 
порядка 52 тыс. м3 фанеры, с запуском этого проекта общая производственная мощность 
компании увеличится до 1,5 млн м3 продукции в год.

Г
енеральный директор компании Анато-
лий Фришман сообщил об этом в рам-
ках лесного форума «Российский лес», 
который состоялся в декабре 2021  года в 

Вологде. Он отметил, что монтаж оборудования, 
пусконаладочные работы и строительство но-
вых объектов ведется без остановок и снижения 

объемов выпускаемой продукции. В  соответ-
ствии с планами, начиная с весны 2022 года ком-
бинат сможет выпускать до 200 тыс. м3 фанерной 
продукции ежегодно. В ноябре 2020 года строи-
тельство новых мощностей и модернизацию 
комбината включили в список приоритетных 
проектов Вологодской области. Общие инвести-

ции составят более 6 млрд руб. Новые мощности 
будут выполнять полный цикл работ – от сорти-
ровки сырья до упаковки готовой продукции. 

В дальнейших планах «Свезы»  – строитель-
ство лесопильного и пеллетного заводов в Во-
логодской области. Инвестиции в два проекта 
составят около 2,5 млрд руб. Сейчас идут актив-
ные предпроектные работы. Предполагается, 
что объем заготовки древесины в рамках реали-
зации действующих и новых проектов составит 
около 1,5 млн м3 расчетной лесосеки. Проектная 
мощность лесопильного завода  – 255  тыс.  м3 в 
год, сейчас для него подыскивается подходящая 
площадка. Мощность производства топливных 
гранул составит 35 тыс. тонн в год.

Информация c сайта www.sveza.ru

НОВЫЙ ГОД – 
НОВЫЕ ЦЕНЫ?

Рослесинфорг дал свой прогноз развития ситуации на рынке древесины в новом году. 
Напомним, что в январе 2022 года высокий спрос на пиломатериалы в США и Китае 
вновь спровоцировал рост цен. В России цены остаются на стабильно высоком уровне.

Стоимость некоторых пило-
материалов для строитель-
ства в 2021 году выросла 
почти в 2 раза

КОНЦЕНТРАЦИЯ 
ВНИМАНИЯ
Компания Hekotek с самого начала была на-
целена на развитие всего двух направлений: 
оборудование для лесопильной промышлен-
ности и для сектора биоэнергетики. Модная 
ныне тема биотоплива получила свое разви-
тие в России при активном участии именно 
этой компании, обеспечивающей поставки 
«под ключ» высокоэффективных и практиче-
ски безотказных заводов по выпуску древес-
ных топливных гранул. «Вишенкой на торте» 
для клиентов Hekotek становятся еще и биото-
пливные котельные этого же производителя. 

Для лесопильных предприятий Hekotek 
проектирует и изготавливает оборудование 
для сортировки и подачи бревен, а также со-
ртировки пиломатериалов. Профессионалы 
понимают важность этих линий, обеспечи-
вающих бесперебойную работу лесопильных 
агрегатов. И  если сам процесс распиловки 
длится буквально секунды, то все остальное 
время и бревна, и доски передвигаются по 
технологической цепочке лесоперерабаты-
вающего предприятия. Именно для того, 
чтобы этот процесс был непрерывным и вы-
сокоэффективным, Hekotek делает мощные 
конвейеры, способные бесперебойно рабо-

тать в самых суровых условиях – от африкан-
ского зноя до сибирской стужи.

СОДРУЖЕСТВО 
ПРОФЕССИОНАЛОВ
Начиналось все, разумеется, с родной Эсто-
нии, где и находятся собственные производ-
ственные мощности компании. В небольшом 
поселке Юри, (что недалеко от Таллина), 
расположена производственная площадка, 
размер которой, включая крытые склады, со-
ставляет на сегодня 15000 м2. Коллектив пред-
приятия небольшой, чуть более 130 человек. 

В  соответствии с общеевропейской практи-
кой, активно привлекаются подрядчики  – 
надежные и проверенные фирмы-партнеры, 
в которых с заказами Hekotek постоянно 
работает даже больше специалистов, чем в 
штате самой компании. Это позволяет специ-
алистам Hekotek сосредоточить силы и вни-
мание на самых ответственных элементах бу-
дущего оборудования. А такой европейский 

подход в целом позволяет сократить как сто-
имость проекта, так и сроки его реализации. 

Первый серьезный заказ компания получи-
ла в 1994 году от крупнейшего лесопильного 
завода в Прибалтике. А сотрудничество с 
российскими предприятиями началось в 1999 
году, когда компания Hekotek уже заслужи-
ла признание как в Эстонии, так и в других 
странах. 

С тех пор Россия традиционно занимает 
особое место в поставках оборудования ком-
пании, в отдельные годы российские проек-
ты составляют до 50  % всего портфеля зака-
зов Hekotek. И  со временем эта тенденция 
сохраняется. Чем же привлекает эстонская 
компания российских лесопромышленни-
ков? Во-первых, приятным соотношением 
европейского подхода и качества с демокра-
тичными ценами, во-вторых  – отсутствием 
языковых барьеров, потому что персонал 
компании владеет русским языком. Допол-
нительный бонус в том, что у российского 
заказчика не возникает проблем с тамож-
ней – дочернее предприятие ООО «Сорб», на-
ходящееся в Санкт-Петербурге, имеет много-
летний опыт в подготовке всех необходимых 
для таможенной очистки документов. Более 
того, специалисты «Сорб» способны самосто-
ятельно осуществить сервисную поддержку 
клиентов Hekotek. Именно таким комплекс-
ным подходом и отличается выполнение за-
казов профессионалами мирового уровня. За 
прошедшие тридцать лет в этом убедились 
сотни заказчиков компании-юбиляра. 

Редакция журнала 
«Деревообработка. Бизнес и профессия» 

поздравляет Hekotek с юбилеем 
и желает дальнейшего развития!

Как известно, все профессионалы говорят на одном языке и в ЛПК это особенно четко 
проявляется. Именно в лесопромышленной отрасли широко развита международная 
интеграция. Яркий пример – компания Hekotek, отмечающая в этом году свой 30-лет-
ний юбилей. Это хороший повод вспомнить о самых важных этапах динамичного раз-
вития эстонской компании, ставшей надежным партнером для лесопромышленников 
как России, так и Европы, Юго-Восточной Азии, Южной Америки и Африки.

Производственная площадка компании-юбиляра  

БЕЗГРАНИЧНАЯ  
ВЕРНОСТЬ ДЕЛУ

Сотрудники Hekotek владеют русским языком, так что 
заказчикам из России переводчики не нужны
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ной для нашей страны породы за 
границу пытаются осуществить 
в обход закона. Летом 2020 года, 
ссылаясь на пресс-центр Главного 
управления МВД России по Став-
ропольскому краю, наша редак-
ция сообщила о пресечении та- 
кой противоправной деятельно-
сти сотрудниками регионального 
Управления ФСБ и таможенными 
органами. 

Стало известно, что Главным 
следственным управлением МВД 
России по Ставропольскому краю 
расследуется уголовное дело, воз-
бужденное в отношении гражда-
нина, по признакам преступле-
ния, предусмотренного частью  1 
статьи 226.1 УК РФ (контрабанда 
стратегически важных товаров и 
ресурсов).

Установлено, что руководитель 
компании по оптовой торговле 
строительными и лесоматериала-
ми в мае 2020 года, не имея оформ-

ленных в установленном порядке 
разрешающих документов, осу-
ществлял незаконное перемеще-
ние через таможенную границу из 
России в одну из стран Ближнего 
и Среднего Востока пиломатери-
алов из древесины лиственных 
пород (бук).

В ходе следствия выяснилось, 
что для придания видимости 
правомерности своей деятель-
ности гражданин предоставил в 
таможенный орган подложные 
документы: договоры купли-про-
дажи, товарные накладные, сви-
детельствующие о приобретении 
пиломатериалов из древесины 
лиственных пород (бук), общей 
стоимостью около 3 млн руб.

Подготовил 
Роман Овчинников

тересно и живо. Кроме красивой гладкой, 
однородной текстуры, древесина отличается 
высокой прочностью и хорошо гнется. В свя-
зи с этим мебельщики активно используют 
ее при производстве паркета, стеллажей, ди-
ванов, кресел, стульев, столов, каркасов для 
кроватей, деталей интерьера квартир, офисов 
и автомобилей. Столяры выбирают бук для 
изготовления лестниц. Герой одной из наших 
прошлых публикаций, директор творческого 

столярного производства «Дерево желаний» 
Георгий Галустов, прямо говорит, что это 
лучший материал для лестницы. По словам 
Георгия Георгиевича, это твердый, имеющий 
высокую износостойкость материал, кото-
рый прекрасно колеруется, красив и, самое 
главное, наиболее финансово доступен.

Кроме того, бук используют в производстве 
музыкальных инструментов, измерительных 
приборов, подставок, рукояток ножей и раз-
делочных досок. Потребитель ценит такие 
изделия за долговечность, экологичность и 
уникальность. Лесопромышленники, в свою 
очередь, используют бук как сырье для про-
изводства целлюлозы. Фанера, произведен-
ная из бука, без проблем режется и легко под-
дается обработке. Бук также уходит на доски, 
мебельный щит и шпон.

БУК: 
ВТОРОЙ ПОСЛЕ ДУБА

Если древесину бука пропа-
рить определенным обра-
зом, она принимает более 
ярко выраженную, красно- 
коричневую окраску

Для жителей России дерево – это не просто растение, это практически частичка ДНК. 
Однако я заметил, что есть популярные породы, а есть деревья, которые незаслуженно 
обделены славой. Взять, к примеру, дуб, согласитесь же, известный товарищ? Каждый 
слышал о дубовых сундуках или, на худой конец, вениках. Но мало кто знает, что дуб 
относится к семейству буковых. А сам бук, между прочим, в этом семействе является 
вторым по ценности для человека после дуба деревом.

Е
сли говорить о мировой известности, 
то бук свою порцию славы все-таки 
получил. С конца ХIХ века и до на-
чала Первой мировой войны гнутый 

венский стул австрийского мебельщика Ми-
хаэля Тонета пользовался бешеной популяр-
ностью во всем мире. Именно за этот период 
времени было выпущено свыше 50 млн таких 
стульев. Как вы уже могли догадаться, изго-
тавливались они в основном из бука. 

ШИРОКИЙ ПРОФИЛЬ
Бук относят к роду широколиственных де-
ревьев семейства буковые. Представители 
этого вида обладают массивными высокими 
стволами и выглядят величественно. Эти ли-

стопадные деревья достигают до 40  м в вы-
соту и до 2 м в диаметре ствола. Сквозь ша-
ровидную крону бука почти не пробивается 
солнечный свет, по этой причине практиче-
ски весь его ствол лишен веток, которые от-
падают в течение жизни дерева. Зато летом 
под буком всегда можно спрятаться от жары 
или дождя.

Буки растут медленно, некоторые пред-
ставители этого вида достигают возраста в 
350 лет. Бук предпочитает умеренный климат, 
его часто можно встретить в Европе и Север-
ной Америке, реже он произрастает на Черно-
морском побережье и на Дальнем Востоке.

Древесина этого дерева, обладая привле-
кательным кремовым цветом, выглядит ин-

А ЭТО ЕЩЕ 
И ВКУСНО
Бук неплохо зарекомендовал 
себя среди кулинаров и пищевых 
технологов. Известно, что из его 
древесины делают уксус, а из 
орешков  – масло, сравнимое по 
своим свойствам с оливковым. 
Буковые орешки очень питатель-
ны, их используют в десертах и 
даже делают муку для блинов. 
Также бук может придавать про-
дуктам приятный вкус и запах. 
Дело в том, что буковая щепа 
прекрасно подходит для коп-
чения. Тяжелая древесина бука 
обладает высокой теплотворной 
способностью, малым содержа-
нием смол и отсутствием канце-
рогенных примесей. Британские 
пивовары для придания пенному 
напитку оригинального вкуса 
и аромата во время варки даже 
добавляют определенное количе-
ство буковых щепок в котел.

Часто бук исполь-
зуют при построении 
искусственных ланд-
шафтов и живых изго-
родей. Также эти дере-
вья высаживают около 
санаториев, ведь они 
очищают кислород и воду, что 
крайне благоприятно влияет на 
здоровье людей. Буковые леса 
в целом позитивно влияют на 
экологию, обогащают почву ор-
ганическими и неорганическими 
веществами. Вода в такой мест-
ности не застаивается, а значит, 
не успевает размыть почву. 

КОНТРАБАНДНЫЙ 
БУК
Учитывая все вышеперечислен-
ные преимущества, бук, произрас-
тающий на территории России, 
ценится не только внутри нашей 
страны, но и за рубежом. Соглас-
но постановлению Правительства 
РФ, пиломатериалы из древесины 
лиственных пород (бук) относят-
ся к перечню стратегически важ-
ных товаров и ресурсов. Бывают 
случаи, когда поставки этой цен-

Идолы Перуна сохранились до наших дней. Славяне делали их в основном 
из бука, и именно бук помог сформировать концепцию о местонахождении 
прародины славян. Эксперты в своих размышлениях отталкивались от про-
исхождения самого слова «бук». Если данное слово славяне заимствовали 
из немецкого языка, значит, по мнению экспертов, прародина славян лежала 
в лесной зоне вне букового ареала, соответственно, к востоку от линии Кали-
нинград – Одесса.

БУКОВЫЙ АРГУМЕНТ

Каждый день бук выделяет 
в атмосферу около 5 кг O₂ 
и поглощает до 6 кг CO₂

Ре
кл

ам
а

https://biotoplivo.ru/
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Для любой мебели сложнее табурета обязательно потребуется фурнитура, от которой 
зависит как внешний вид, так и функциональность и долговечность изделия. И крайне 
обидно, что импорт составляет до 95 % всей фурнитуры, которую используют россий-
ские мебельщики. Почему так получилось и что с этим делать?

Н
а наши вопросы отвечает Александр 
Шестаков, генеральный директор 
«Первой мебельной фабрики», пре-
зидент Ассоциации предприятий 

мебельной и деревообрабатывающей отрасли 
России.

– Расскажите, как обеспечивались фур-
нитурой мебельные фабрики в СССР, какие 
претензии были к ней тогда? Присутствовал 
ли тогда импорт?

– Со всеми комплектующими тогда было 
непросто. В целом недоставало всего: от нор-
мальной фурнитуры и обивочных тканей до 
древесных плит и качественных лакокрасоч-
ных покрытий, которые не позволяли плите 
разваливаться или разбухать от влаги.

Особых альтернатив не было. Можно было 
купить готовую мебель за границей вместо 
того, чтобы везти ее комплектующие на наши 
производства. Однако сделать это было край-
не непросто. В  рамках единого рынка соц- 
стран кооперация была достаточно неплохо 

Александр Шестаков, 
генеральный директор «Первой мебельной фабрики», 
президент Ассоциации предприятий мебельной 
и деревообрабатывающей отрасли России

развита. Импорт присутствовал, но в основ-
ном из стран бывшего соцлагеря  – ГДР или 
Чехословакии. Он был в дефиците.

– Существуют ли в России производители 
фурнитуры, которая, на ваш взгляд, способ-

Сейчас в России лучший 
момент для создания 
производств мебельной 
фурнитуры 

СТРАСТИ ПО ФУРНИТУРЕ

на удовлетворить по качеству потребителя? 
Знаете ли вы какое-то российское предпри-
ятие, которое выпускает фурнитуру, способ-
ную конкурировать по цене и качеству с ве-
дущими мировыми производителями?

– Такого предприятия на данный момент в 
нашей стране нет. В России есть производите-
ли, которые пытаются сделать аналогичную 
продукцию, но пока что она не апробирована 
и не сертифицирована.

– Какую фурнитуру использует «Первая 
мебельная фабрика» и чем обусловлен этот 
выбор?

– Мы используем качественную фурнитуру 
из Европы, потому что знаем: она прослужит 
долго. Например, уже достаточно давно ис-
пользуем фурнитуру австрийской компании 
Blum и немецкой компании Kessebohmer, 
применяем продукцию и других европейских 
компаний, но фурнитура названных мной 
производителей  – это наша основа, которая 
отлично зарекомендовала себя. К  примеру, 
минимальный срок службы фурнитуры Blum 
рассчитан на весь срок безупречного функ-
ционирования самого изделия.

– Недавно прозвучала информация о том, 
что 95 % мебельной фурнитуры поступает к 
нам из-за рубежа. Ваш прогноз: наступит ли 
время, когда мебельное производство России 
не будет настолько зависимо от поставок из 
Китая и Европы?

– Возможно, ситуацию исправит появление 
европейского производства в нашей стране. 
Мне кажется вполне реальным появление за-
водов иностранных производителей на тер-
ритории России, что уже можно увидеть на 
примере других отраслей.

Евгений Карпов

П
режде всего правительство страны 
начало выделять значительные сред-
ства на опытно-конструкторские ра-
боты и на классификацию, стандар-

тизацию, разработку отраслевых стандартов 
мебельной фурнитуры. Эта работа в основном 
выполнялась Всесоюзным проектно-конструк-
торским и технологическим институтом ме-
бели. Заводы, выпускающие фурнитуру, за-
ставляли активно сотрудничать с институтом. 
В результате уже к 1980 году в ассортименте со-
ветской мебельной фурнитуры появились из-
делия, вплотную приближающиеся к продук-
ции ведущих мировых производителей. Но вот 
мебельщики не спешили заказывать новинки, 
предпочитая применять устаревшую фурниту-
ру. С одной стороны, им было привычней рабо-
тать по устоявшимся шаблонам, не надо было 
перестраивать техпроцесс. С другой – неизба-
лованный советский потребитель в условиях 
тотального мебельного дефицита готов был 
брать все, что предлагали мебельные фабрики. 
Так что прогрессивные разработки производи-
телей фурнитуры зачастую оставались невос- 
требованными.

Справедливости ради стоит отметить, что 
конструкторы фурнитуры сталкивались с во-
пиющим техническим отставанием большин-
ства отечественных предприятий, которые 
применяли для изготовления фурнитур уста-
ревшие станки, изношенное оборудование, не 
способное качественно исполнить более совре-
менные изделия.

Кризис, наступивший с развалом СССР, 
окончательно затормозил начавшееся было 
развитие. А  хлынувший поток импортной 
мебели заставил российских производителей 
быстро пересмотреть свое отношение к фур-
нитуре: чтобы конкурировать, им пришлось 
активно налаживать связи с китайскими и ев-
ропейскими компаниями. По сути, это стало 
началом пути к той ситуации, которая сложи-
лась сейчас, когда большинство российских 
мебельных фабрик использует только им-
портную фурнитуру. Сегодня в нашей стране 
сохранилось считаное количество заводов, 
продолжающих производить мебельную фур-
нитуру. Даже если прямо сейчас государство 
вновь, как во времена СССР, направит необ-
ходимые ресурсы на программу «Российская 
фурнитура для российской мебели», пройдет 
не один год, прежде чем ситуация изменится 
кардинально…

Петр Столяров

ХОТЕЛИ КАК ЛУЧШЕ…

Основной объем советской мебели с незакрывающимися или просто вываливающи-
мися дверками и кондовыми ручками, по качеству не выдерживающей сравнения с 
импортными образцами, огорчал не только простых граждан СССР, но и руководство 
страны. Поэтому в 70-е годы прошлого века, в относительно благоприятный период 
развития советской экономики, руководство мебельной отрасли направило все свое 
внимание на производство мебельной фурнитуры. 

В СССР было около 700 
заводов, выпускающих 
мебельную фурнитуру
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В
начале исторического пути дерево- 
обработка представляла собой об-
ласть кустарных промыслов, где 
применялся ручной труд. Первые 

упоминания о механизированной распиловке 
бревен в России, осуществляемой на пильных 
мельницах (водяных и ветряных), относятся к 
концу XVII века. 

Значительное развитие механическое ле-
сопиление получило в начале XIX века в 
результате внедрения в лесопильную про-
мышленность паровых двигателей и совер-
шенствования лесопильных станков. В первой 
половине XIX века были изобретены лущиль-
ный и горизонтально-строгальный станки. 
Это дало возможность получать тонкие слои 
древесины путем лущения и строгания. 

После Октябрьской революции 1917 года од-
ной из основных проблем, с которой столкну-
лась советская власть, стал дефицит денежных 
средств. Решение проблемы источников полу-
чения валюты для осуществления амбициоз-
ных программ, связанных с восстановлением и 
модернизацией промышленности, на протяже-
нии всех 1920–1930-х годов оставалось для поли-
тического руководства СССР одним из главных 
приоритетов. 

ЗАДАЧА 
ИЛИ ПРОБЛЕМА?
Экспорт леса не сразу стал источником по-
полнения валютных резервов. Низкая квали-
фикация имеющейся в распоряжении рабочей 
силы, изношенность и нехватка основного 
оборудования, отсутствие мер кредитования 
внутри страны, в том числе «брокерского кре-
дитования», на котором традиционно ранее 
основывался экспорт леса, проблемы с фрах-
том, колоссальные внутренние потребности 
в продукции деревоперерабатывающей про-
мышленности – все это затянуло возвращение 
России на мировой лесной рынок.

Но уже в 1924 году Еженедельник Наркома-
та внешней торговли (далее – НКВТ) конста-
тировал: «Экспорт леса становится не только 
нашей основной задачей в области внешней 
торговли, это первоочередная проблема всего 
советского народного хозяйства». Согласно 
статистике, удельный вес СССР в мировом 
экспорте леса в 1928  году составлял 6,7  %, в 
1929 – 11,3 %, в 1930 году – 16,7 %.

ОТ ХАОСА ДО РОСТА
Ситуацию на европейском лесном рынке в 
1931–1932 годах серьезно усугубило поступление 
значительных объемов товара из Польши и Се-
верной Америки. К концу 1931  года на лесном 
рынке разразился настоящий хаос. В результате 
проблема стала обсуждаться на самом высоком 
уровне  – секретариат Лиги Наций предпри-
нял попытку найти пути выхода из кризиса. 
Только летом 1935  года контакты между лесо-
экспортерами трех государств по вопросу о 
разделе европейского рынка возобновились и 
была достигнута договоренность об ограни-
чении экспортных поставок. На международ-
ных переговорах в Копенгагене (14–15 ноября 
1935 года) доля СССР на 1936 год была определе-
на в размере 950 тыс. стандартов (Финляндия – 
1050 тыс., Швеция – 820 тыс., Польша – 313 тыс., 

ЦИФРЫ ИСТОРИИ
Анализ истории развития деревообрабатывающей промышленности – дело совсем не 
простое. Необходимо быть экспертом, обладать уникальными знаниями и навыками, что-
бы разбираться в огромном количестве дат, цифр, имен, фамилий и событий. За прове-
ренными данными редакция журнала «Деревообработка. Бизнес и профессия» обрати-
лась с вопросами в Санкт-Петербургский государственный лесотехнический университет 
им. С. М. Кирова. 
Нам удалось получить эксклюзивный комментарий от заведующей кафедрой экономики, 
учета и анализа хозяйственной деятельности Ольги Алексеевны Полянской.

Валовая продукция СССР в ценах 1926 г. (млн руб.)

Год
Деревообрабатывающая 

промышленность, 
всего по СССР

В том числе лесопильная 
и фанерная 

промышленность СССР

В том числе 
мебельная 

промышленность 
СССР

В том числе 
спичечная 

промышленность 
СССР

1926 400 304 н/д 29

1927 479 346 н/д 32

1928 555 383 н/д 42

1929 777 533 н/д 55

1930 1078 720 н/д 72

1931 1254 784 н/д 60

1932 1370 889 224 48

1933 1698 891 239 51

СПбГЛТУ, фото: А. С. Чибидин

Австрия – 275 тыс., Румыния – 223 тыс., Югосла-
вия – 168 тыс., Чехословакия – 96 тыс.). Договор 
вступил в силу 1 декабря 1935 года.

В 30–40-е годы XX века в России наблюдался 
рост производства – это связано с увеличением 
капитального строительства, мебельной про-
дукции, машиностроения. Были востребованы 
деревянные изделия (мебель, окна), поэтому 
деревообрабатывающие предприятия оказа-
лись на пике популярности, были построены 
предприятия по выпуску окон и дверей. Ста-
новилось все больше деревообрабатывающих 
и перерабатывающих заводов, а также спичеч-
ных фабрик.

В период ВОВ многое было разрушено, на-
долго затормозилось развитие индустрии, 
однако становилось больше заводов по строи-
тельству вагонов, машин, верфей и сельскохо-
зяйственного оборудования.

В 1957 году СССР заняло 1-е  место в мире по 
производству пиломатериалов. Развитие ЛПК 
происходило стремительно, и предприятия, 
которые занимались деревообработкой, созда-
вались по всему СССР. Среди этих предприятий 
выделялись по своей мощности заводы в Архан-
гельске, Онеге, Тавде (Свердловская область), 
Енисейске, Игарке (Красноярский край), ряд ле-
созаводов в Карелии, на Дальнем Востоке.

В 60-е годы прошлого столетия достаточно 
много внимания уделялось научно-исследова-
тельской деятельности в области технологии 
деревообработки, изучения физико-механи-
ческих свойств древесины, ее защиты, хра-
нения, процессов резания древесины, сушки. 
На многих предприятиях страны автомати-
зировались сборочные процессы, создавались 
поточные механизированные, полуавтома-
тические и автоматические линии, которые 
позволяли минимизировать ручной труд и 

В последующие годы де-
ревообработка набирала 
обороты. Развитие народ-
ного хозяйства привело к 
росту лесозаготовок

Баланс производства продукции лесного комплекса в базовом сценарии

Производство 2021 г. 2024 г. 2027 г. 2030 г.

Лесозаготовка, млн м3 202,15 220,3 240,2 261,8

Пиломатериалы, млн м3 45,7 50,8 56,4 65,9

Фанера, млн м3 4,07 4,4 4,8 5,5

Товарная целлюлоза, млн тонн 8,28 8,34 8,4 8,45

Бумага и картон, млн тонн 9,57 10,24 10,97 11,74

ДСП, млн м3 8,6 8,99 9,39 10,1

ДВП, млн м3 0,49 0,53 0,57 0,61

ДВП средней и высокой плотности, млн м3 3,2 3,7 4,3 5

Ориентированно-стружечные плиты, млн м3 1,59 2,07 2,68 3,49

Пеллеты, млн тонн 2,12 2,61 3,22 3,97

Мебель, млрд руб. 227,6 251,7 278,3 326,7

Лесохимия, млрд руб. 2,77 3,31 3,96 4,73

Домокомплекты, млн м2 8,38 9,53 10,83 13,61

Показатели производства ЛПК в период с 1940 по сентябрь 2021 года

№ Показатели 1940 1945 1950 1960 1970 1980 1990 2000 2016 2018 2019 2020
Оперативные данные 

за 9 мес. 2021 г.

1
Заготовка круглых 
лесоматериалов, млн м3 216 144 230 336 354 328 303 94 214 236 219,2 220 н/д

2 Пиломатериалы, млн м3 28,7 11,4 37,0 83,5 91,8 80,3 75,0 20,0 22,8/33* 26,2/40* 29,9/42 28,6/43* 23,0

3 Фанера, млн м3 0,39 0,15 0,42 0,899 1,4 1,5 1,6 1,5 3,8 4,0 4,1 4,0 3,4

4 ДСП, млн усл. м3 н/д н/д н/д н/д н/д 3,4 5,6 2,3 7,3 9,7 10 9,9 8,5

5 ДВП, млн усл. м2 н/д н/д н/д н/д н/д н/д н/д н/д 554 649 682 642 546

6
Гранулы топливные 
(пеллеты), млн тонн

н/д н/д н/д н/д н/д н/д н/д н/д 1,0 1,44 1,6 2,0/2,5* 1,72

7
Целлюлоза и древесная 
масса, млн тонн

н/д н/д н/д н/д н/д 6,7 7,5 4,9 8,2 8,6 8,25 8,8 6,5

8
Бумага, картон и изделия 
из них, тыс. тонн

0,8 0,3 1,2 2,4 5,4 6,9 8,2 5,2 8,6 9,1 9,13 9,5 7,7

* – по данным экспертных оценок

повысить как производительность труда, так 
и качество производимой продукции. В  80–
90-е годы прошлого столетия в деревообраба-
тывающей промышленности получают рас-
пространение такие формы производства, как 
комбинирование и специализация, благодаря 
которым возрастает переработка древесины в 
восточных районах страны в целях сокраще-
ния перевозок круглого леса. 

С 2000-х годов особое внимание уделяется 
инновационному развитию деревообраба-
тывающей промышленности России, вне-
дряется современная техника, позволяющая 
комплексно использовать сырье и минимизи-
ровать отходы. 

Для отрасли 2021 год стал во многом опре-
деляющим: в сентябре Правительством  РФ 
была утверждена Стратегия развития ЛПК до 
2030 года, призванная увеличить конкуренто-

способность российской лесной промышлен-
ности. Однако многие эксперты достаточно 
скептически относятся к данной Стратегии 
развития.

Вклад ЛПК в ВВП страны по-прежнему в 
10 раз ниже, чем в США, несмотря на то, что 
лесные ресурсы РФ в 2 раза превышают Шта-
ты. В мировом объеме продукции ЛПК лишь 
3  % приходятся на долю нашей страны. Рос-
сия значительно уступает таким странам, 
как Финляндия (8,4 %), Швеция (10,1 %), США 
(12,7 %).

Редакция выражает благодарность 
Санкт-Петербургскому

государственному лесотехническому 
университету им. С. М. Кирова 

за предоставленную информацию
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«Эксперт – это человек, совершивший все возможные ошибки в очень узкой специ-
альности» – писал в прошлом веке Нильс Бор, датский ученый, один из создателей 
современной физики. Смысл этих слов сегодня по-прежнему актуален. Ведь именно 
опытом и узкими знаниями в конкретной сфере ценен профессионал.

ИСКУССТВО 
ТАМОЖЕННОЙ ОЧИСТКИ

важно четко соблюсти все законодательные 
нормы, чтобы у клиента ни в процессе тамо-
женной очистки, ни потом не возникло про-
блем и сложностей. Чтобы весь процесс прошел 
гладко, важно грамотно подготовить комплект 
документов. Поскольку в случае с деревообра-
батывающим оборудованием мы говорим о 
таможенной очистке сложных комплексных 
грузов, которые включают в себя металлокон-
струкции, различные узлы и агрегаты, объ-

единенные между собой в технологическую 
цепочку множественными связями, мы обяза-
тельно должны отразить в декларации эти свя-
зи. Важно показать, как металлоконструкции 
«оплетены» системами электрики и автомати-
ки, ведь все это является неотъемлемой частью 
оборудования, а значит, комплектацией груза, 
подлежащего растаможке.

Причем процесс осознания сложности во-
проса происходит у всех по-разному. Кто-то 
пытается получить самую низкую цену на 
рынке и лишь потом понимает, во что ему это 
обходится по факту,  – будучи вынужденным 
отвечать на бесконечные технические вопро-
сы от брокера, покупатель в результате тратит 
значительно больше своего времени, чем с 
тем брокером, чья услуга куплена по сходной 
цене. Кто-то, наоборот, пытается действовать 
самостоятельно, засыпая при этом вопросами 

производителя оборудования. К слову, в сфе-
ру ответственности производителя данная 
работа не входит, как не входит и работа по 
адаптации инженерных чертежей или дру-
гой чисто технической информации на более 
простой и понятный для таможни язык. На-
пример, производитель может предоставить 
гидравлические схемы, но в таможне их не 
поймут, а узкий специалист увидит в них ко-
личество гидроцентров, типы гидротруб и ги-
дрошлангов и сведет это все в спецификацию, 
понятную для таможни. Все детализирован-
ные документы, которые стандартно предо-
ставляет поставщик оборудования (например, 
подробное описание всех устройств системы 
автоматики), появляются уже после проекти-
рования – фактически к тому моменту, когда 

Таможенное оформление импортируемого 
оборудования в России не входит в сферу 
ответственности поставщика – от него 
требуется лишь предоставить техническую 
документацию. А вот адаптировать эту 
документацию, сделав ее понятной для 
российских таможенных органов, – и есть 
задача брокера. Вместе с тем нельзя ничего 
упустить, ведь вещи, само собой разумею-
щиеся для работающих в конкретной сфере, 
отнюдь не являются таковыми для тамо-
женных органов. А груз ответственности за 
таможенную очистку лежит не на брокере, 

а на покупателе-импортере. Последствия 
того, что брокер с неадаптированной доку-
ментацией идет в таможню, могут быть са-
мые непредсказуемые – вплоть до обвине-
ния брокера и покупателя в недостоверном 
декларировании, попытке обмана таможен-
ных органов, ареста и изъятия товара. Все 
это означает не только время, но и деньги, 
причем деньги немалые. Поэтому попытка 
сэкономить на услугах подготовки доку-
ментов для таможенной очистки зачастую 
приводит к совершенно противоположным 
результатам. 

это важно

Ольга Сиземова,  
генеральный директор ООО «Сорб»

П
ричем неважно, о какой сфере речь. 
А поскольку наш сегодняшний разго-
вор пойдет о таком непростом деле, 
как таможенное оформление импор-

тируемого оборудования, мы с уверенностью 
заявляем, что без экспертных знаний тут не 
обойтись. 

Ну уж брокера-то найти не проблема, ска-
жете вы. И будете правы, однако лишь отча-
сти. Почему – рассмотрим далее. 

СПЕЦИАЛЬНЫЕ ЗНАНИЯ 
Гарантией успешного таможенного оформле-
ния является прежде всего то, насколько специ-
алист, занимающийся таможенным оформ-
лением вашего оборудования, разобрался в 
техническом вопросе. Если брокер  – профес-
сионал, ценит свою репутацию и гарантирует 
клиенту результат, он должен в подробностях 
разобраться в том грузе, который приедет на 
таможенное оформление, понять сложность 
комплектации этого груза и все принципы его 
работы. И владеть этими вопросами он должен 
настолько хорошо, чтобы суметь оперативно 
дать максимально четкие и понятные ответы на 
любые запросы таможенного инспектора, ко-
торые непременно будут. Как известно, нет ни-
чего хуже, чем что-то универсальное, поэтому 
только узкая специализация в данной сфере – 
а в нашем случае речь, конечно, о деревообраба-
тывающем оборудовании – дает преимущество  
и гарантирует результат. И вот такого брокера 
вы вряд ли навскидку найдете на просторах 
Интернета по ключевому слову в поисковике. 

Об этом, о преимуществах неуниверсаль-
ности, а также о многих других вопросах та-
моженного оформления беседуем сегодня с 
Ольгой Сиземовой, генеральным директором 
компании ООО «Сорб», на счету которой десят-
ки успешно проведенных таможенных очисток 
лесопильных и гранульных заводов в России. 

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ 
ПОДХОД
Наш разговор мы начнем с самого простого – 
что мы называем профессиональным тамо-
женным оформлением? 

– Если сформулировать коротко, то это 
оформление в максимально короткие сроки с 
минимальными расходами для клиента. Очень 

оборудование уже почти готово 
к отгрузке. Однако начинать го-
товить документы для таможен-
ной очистки в этот момент уже 
поздно.

– Как возможно оптимизиро-
вать затраты покупателя обору-
дования, связанные с таможен-
ным оформлением?

– Относительно поставок ком-
плексного оборудования и техно- 
логических линий – есть два типа 
таможенного оформления, кото- 
рые позволяют сэкономить день- 
ги клиента,  – оформление блоч-
ное и оформление с получени-
ем классификационного реше- 
ния (классрешения). И  то и дру-
гое позволяет оформить весь 
объем ввозимого комплекса обо-
рудования единым таможенным 
кодом, единым разрешительным 
документом и единой таможен-
ной пошлиной. Это не просто 
удобно, это еще и обеспечивает 
существенную оптимизацию рас- 
ходов покупателя.

УДОБНОЕ БЛОЧНОЕ 
ОФОРМЛЕНИЕ 
– От чего зависит выбор одно-
го из этих двух вариантов?

– От объема груза, подлежащего 
таможенной очистке. Так, блочное 
таможенное оформление может 
применяться для небольшого объ-
ема оборудования, ограниченного 
товарными партиями. Обычно это 
поставка объемом до 20 вагонов 
или до 20 единиц автотранспорта. 
Если же объем превышает указан-
ные пределы, то транспортные 
затраты для формирования такой 
товарной партии становятся на-
столько высокими, что оптимиза-
ция таможенного оформления в 
данном направлении становится 
неинтересной. Яркий пример обо-
рудования, для которого удобно 
и выгодно применять блочное 
таможенное оформление,  – ли-
ния сортировки бревен. Если это 
оборудование будет поставляться 
частями, то каждая часть будет 
иметь свой таможенный код. Это 
и металлоконструкции, и элемен-
ты электрики, и элементы авто-
матики, и моторы-редукторы, и 
операторские, и гидравлические 
части… Все это означает массу раз-
решительной документации не-
тарифного регулирования, огром-
ную работу брокера по кодировке 
каждого такого элемента. Кроме 
того, на каждый таможенный код 
применяются свои меры регулиро-
вания, а именно – разные размеры 
пошлин, от 0 до 20 %. Таким обра-
зом, процесс поставки оборудова-

ния частями был бы сверхтрудоем-
ким и дорогим – и по трудовым, и 
по финансовым затратам. 

При применении блочного та-
моженного оформления наша 
задача заключается в том, чтобы 
доказать, что абсолютно все грузо-
вые места данной поставки пред-
ставляют собой единую линию. 
Для этого необходимо не просто 
представить описание, объясня-
ющее, что все ввозимые элементы 
тесно связаны друг с другом и при 
выключении одного из них линия 
работать не будет. Нужно суметь 
ответить на все вопросы, поступа-
ющие в связи с этим грузом, пре-
доставить расчеты и обоснования. 
И здесь есть масса нюансов. Имеет 
значение все, вплоть до того, как 
именно вы назовете позиции в 
описании. К примеру, цепь сорти-
ровочного конвейера. Стандарт- 
но поставляется с определенным 
запасом. Этот запас необходимо 
обосновать и дать ему правильное 
наименование: резерв для целей 
сборки, натяжки и т.  п. Иначе из 
установочного элемента он пре-
вратится в запасной, а это уже со-
всем другая история.

РЕШЕНИЕ НЕПРО-
СТОЕ, КЛАССИФИ-
КАЦИОННОЕ
– В чем особенности и удобство 
оформления с получением клас-
срешения? 

– Начнем с того, что мы реко-
мендуем получать классрешение, 
если объем транспорта превы-
шает 20 машин или 20 вагонов. 
Это заключение об особом по-
рядке декларирования, которое 
позволяет везти оборудование в 
разобранном виде, но при этом 
применять единый таможенный 
код и единую пошлину, соответ-
ствующую данному коду.

Это сильно упрощает вопрос 
транспортировки и передачи в 
монтаж. Допустим, объем обору-
дования 80 вагонов – одновремен-
но такой объем невозможно ни 
погрузить, ни отправить. Классре-
шение же как раз позволяет пере-
возить все эти элементы отдельно. 
То есть поставщик оборудования 
может отправить, скажем, 2  ма-
шины, 4  машины, и все это будет 
оформлено единым кодом. Что 
здесь еще важно? То, что это позво-
ляет отгружать элементы оборудо-
вания в зависимости от нужд мон-
тажа на площадке у покупателя. 
Полученные элементы уже самой 
первой партии могут быть сразу 
переданы в монтаж, далее по ходу 
прибытия добавляются новые эле-
менты, которые также передают-

Непрофессионализм 
брокера будет стоить вам 
и времени, и денег 
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ся в монтаж. Фактически это позволяет вести 
транспортировку и монтаж одновременно. Это 
огромная экономия времени, ведь те же самые 
80 вагонов оборудования – это 2–3 месяца транс-
портировки, а значит, примерно столько поку-
патель сможет сэкономить на сроках монтажа 
при применении классрешения. Для больших 
комплексов оборудования это огромный плюс, 
который становится еще больше, если иметь в 
виду сибирские климатические условия, когда 
срок монтажа органичен сезонно  – к примеру, 
раскручивать кабели в зимних условиях вне по-
мещения крайне нежелательно, металл на моро-
зе становится хрупким, и это чревато проблема-
ми, вплоть до повреждения оборудования.

– Подготовка документов для получения 
классификационного решения аналогична 
по сложности блочному оформлению? 

– При таможенном оформлении комплекс-
ных заводов и технологических линий очень 
важна комплексность поставки – для прохож-
дения всех узлов и элементов оборудования 
единым таможенным кодом. Поэтому, готовя 
к подаче заявление на классификационное ре-
шение, необходимо составить список всех эле-
ментов, из которых это оборудование состо-
ит, и доказать, что все эти элементы входят в 
данную линию или комплекс. 

Здесь архиважен вопрос адаптации техниче-
ской информации под требования таможни. 
И именно эта задача стоит перед брокером – не 
только разобраться в технической документа-
ции, в кабельных журналах, но и понять, как все 
взаимосвязано между собой, где и как движется 
товар – в продольном или поперечном направ-
лении, как связаны узлы друг с другом, как со-
единены, и многое другое. К примеру, важно 
четко пояснить, зачем в поставку входят кабели  
ровно в таком количестве, а без предоставления 
кабельных журналов сделать это  – целое ис-
кусство. Технические чертежи производителя 
оборудования являются очень сложными, их 
необходимо упростить. Однако надо понимать, 
насколько именно, чтобы не упустить важного.

ЭКОНОМИЯ 
НАОБОРОТ
– Каковы могут быть последствия неграмот-
но подготовленной документации? 

– В случае, когда описание оборудования 
выполнено непрофессионально, даже если 
классрешение будет получено, есть большой 

риск того, что часть позиций списка будет 
попросту вычеркнута. А  теперь представьте 
себе, чем грозит, если будет вычеркнута, ска-
жем, автоматика. Автоматика потребует не 
только отдельного таможенного оформления, 
отдельной уплаты пошлин. Кабели потребу-
ют отдельной классификации  – отдельного 
кода, других, нетарифных мер (в том числе 
получения сертификатов, противопожарных 
сертификатов, деклараций соответствия, обо-
снования отсутствия двойного применения 
и  пр.). Получение одних только деклараций 
соответствия на каждый датчик, на каждый 
кабель будет стоить немалых денег. И  здесь 
не просто не получится сэкономить  – ведь 
вам придется заплатить и пошлину за кабели, 
датчики, частотные преобразователи и т.  д., 
а также заплатить за получение разрешитель-
ных документов. Их получение, кстати, также 
занимает немало времени. Получение, к при-
меру, только противопожарного сертификата 
занимает до месяца. 

ВЗАИМНОЕ ВЛИЯНИЕ 
ПРОЦЕССОВ
– Ваша компания занимается и организаци-
ей транспортно-экспедиционного обслужи-
вания, и подготовкой документации для та-
моженных органов. Насколько эти процессы 
связаны между собой?

– Транспортировка оборудования и его та-
моженное оформление – вещи не просто вза- 
имосвязанные, но и взаимозависимые, поэто-
му в идеале и тем и другим должен занимать-
ся один поставщик услуг. 

К примеру, когда мы составляем докумен-
ты для классрешения, мы опираемся как на 
проектировочную документацию и чертежи, 
так и на распределение узлов и агрегатов по 
грузовым местам. Мы знаем, что если опре-
деленный узел занимает одно грузовое место, 
нет смысла его детализировать в документа-
ции. Допустим, шнековый конвейер в сборе 
с мотором-редуктором и небольшой опорной 
конструкцией. Для транспортировки мы по-
ставим это все на одну палету, это будет одно 
грузовое место, и детализировать его не нуж-
но. Но информация о том, сколько грузовых 
мест займет каждый конкретный узел, появ-
ляется только на момент изготовления этого 
оборудования. И если мы по опыту знаем, что 
конкретный конвейер поедет как одно грузо-
вое место, то при организации транспорти-

ровки мы даем соответствующее указание по 
погрузке. Потому всю погрузку мы готовим 
согласно тому, как мы сами прописали это в 
документации классификационного реше-
ния. Скажу так: мы не начнем грузить обору-
дование до того, как получено классрешение, 
потому что оно в принципе является инструк-
цией для погрузки.

Сторонний брокер, конечно, может также 
дать указание, что он так-то составил классре-
шение и оборудование необходимо соответ-
ственно погрузить. Но это не работает, посколь-
ку требования могут быть как адекватные, так 
и нет. Кроме того, брокер не отвечает за транс-
портировку и может предложить невыгодное по 
транспорту решение. К примеру, 28-метровый 
конвейер, который физически не войдет в одну 
машину, будет разобран (скажем, на 12 частей). 
А у брокера в документации указано «конвейер 
1 шт.». Все эти 12 мест должны быть погружены 
в одну товарную партию (машины, поданные, 
загруженные и прибывающие на таможню од-
новременно). Но, как правило, когда заказыва-
ется транспорт, факт необходимости погрузки 
товарных партий не учитывается. И  расходы 
по простоям, которые вынужденно появляются 
при формировании партий, не учитываются в 
бюджете на транспорт. Мы знаем об этих и дру-
гих скрытых расходах клиента. Знает ли о них 
сторонний брокер? 

ВСЕМУ – 
СВОЕ ВРЕМЯ
– Когда же стоит приступать к подготовке 
документации? Ведь после заключения кон-
тракта на покупку оборудования пройдет 
немало времени, прежде чем оборудование 
будет готово к отгрузке.

– Все верно, и, как правило, в обычных усло-
виях срок изготовления занимает 6–7 месяцев, 
из них 4–5 месяцев уходит на проектирова-
ние. А значит, подробные чертежи у произво-
дителя появляются не раньше, чем к пятому 
месяцу плотной работы над проектом. А  по 
российскому законодательству на получение, 
скажем, классификационного решения тре-
буется 90  дней с момента подачи заявления в 
таможенные органы. То есть к моменту пода-
чи данного заявления все описание оборудо-
вания, которое в случае комплектного завода 
часто представляет собой многотомную кни-
гу, должно быть готово. Поэтому приступать 
к подготовке этих документов следует прак-
тически сразу после подписания контракта. 
Конечно, небольшой срок для оценки рынка 
соответствующих услуг и принятия решения у 
покупателя есть. 

Говоря о сегодняшней ситуации, нельзя не 
отметить, что производственные мощности 
практически всех западных производителей за-
няты на пару лет вперед. А значит, подписывая 
контракт на покупку оборудования сегодня, 
покупатель имеет больше времени на изучение 
вопроса и принятие решения. Однако и при 
таких условиях будет большой ошибкой остав-
лять вопросы подготовки к таможенной очист-
ке на последний момент. 

Беседовала
Полина Метс

Пошлины на ввоз оборудования при грамотно выполненном ТО 

Гранульный завод 0 %

Лесопильный комплекс 0 %

Линия сортировки бревен 5 %

Линия сортировки досок 5 %

Линия сбора и удаления отходов 5 %

Рубительная машина 0 %

Сита для лесопильного завода 0 %

Лесопильный станок, линия 0 %
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https://www.umids.ru/ru-RU/
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БЛИЖЕ 
К ДЕЛУ!
В настоящее время Valon  Kone переживает 
один из самых динамичных моментов в исто-
рии компании, ведь лесопильная и фанерная 
промышленность по всему миру вкладывает 
значительные средства в станки и оборудо-
вание. Преданный своему делу персонал VK в 
Финляндии и за рубежом является гарантией 
того, что станки будут изготовлены вовремя и 
введены в эксплуатацию в запланированные 
клиентом сроки. Штат VK насчитывает более 
чем 110 сотрудников, около половины кото-
рых работают на производственных должно-
стях в городе  Лохья, на современном заводе 
площадью 6500  м2. Непосредственно рядом с 
производством находятся конструкторское 
бюро Valon Kone, а также отдел продаж и мар-
кетинга.

Valon Kone ведет операции по всему миру, 
и компания хочет присутствовать на всех 
рынках как можно ближе к конечным поль-
зователям станков VK. Одним из примеров 
этой стратегии служит офис в Санкт-Петер-
бурге, открытый в 2009  году. Работа OOO 
«Валон Коне» ориентирована на обслужи-
вание клиентов компании в сфере техни-
ческого обслуживания и продаж запасных 
частей. В последнее время была особенно 
усилена российская команда технического 
обслуживания, чтобы при желании клиенты 
имели возможность регулярно обслуживать 
окорочный станок на основе проведенной 
производителем проверки состояния станка 
и рекомендаций по запасным частям. Кроме 
того, по всей России вводятся в эксплуата-
цию новые станки.

НИЧЕГО 
ЛИШНЕГО
Главное преимущество Valon Kone  – это 
специализация только на одном продукте, 
окорочных станках. Марка VK хорошо из-
вестна в российской лесной промышленно-
сти с 1960-х годов, когда в тогдашний Совет-
ский Союз были поставлены первые станки 
серий VK16 и VK26. 

На сегодняшний день существует значи-
тельно больший спектр моделей окорочных 
станков VK, разработанных для нужд лесо-
пильных заводов различной мощности, для 
фанерных и плитных комбинатов. Каждая 

Корни Valon Kone (VK), ведущего мирового производителя роторных окорочных 
станков, находятся в Финляндии, в городе Лохья, где 70 лет назад Бруно Вало основал 
компанию. Прошедшие годы вместили в себя различные этапы развития и смену не-
скольких собственников, но все эти перемены были объединены схожими факторами: 
постоянные инвестиции в предприятие и персонал, долгосрочные вложения в разви-
тие технологии окорки и убежденность в том, что доверие клиентов является самым 
важным условием для успешной работы. 

Постоянные инвестиции в 
развитие позволяют уже 
70 лет оставаться лидером

70-ЛЕТНИЙ ОПЫТ
РОТОРНОЙ ОКОРКИ

модель окорочного станка, предлагаемая 
клиенту, и ее комплектация подбираются 
совместно с заказчиком на основе данных о 
древесине и производительности. 

Современные окорочные станки VK серий 
5000 и 8000 имеют модульную конструк-
цию, что позволяет инвестировать поэтап-
но, например по мере увеличения объемов 
производства. На более позднем этапе в од-
нороторный станок может быть добавлен 
второй окорочный ротор для достижения 
более высоких скоростей подачи и еще более 
чистого результата окорки. При желании в 
эти окорочные станки также возможно до-
бавить оцилиндровочный ротор для оци-
линдровки комля.

ДАЛЬШЕ – 
БОЛЬШЕ!
Valon Kone инвестирует в непрерывную раз-
работку новой продукции на основе отзывов 
клиентов и других заинтересованных сторон. 
Новейшие разработки включают технические 
решения, которые позволяют еще больше по-

высить качество окорки мерзлой древесины, 
облегчают техническое обслуживание, дела-
ют возможным сбор и возврат отработанного 
масла, а также обеспечивают более высокие 
скорости подачи по мере увеличения скоро-
стей подачи лесопильных станков. Valon Kone 
стремится к тому, чтобы разработка решений 

для окорки определялась прежде всего кли-
ентом. Это позволило компании пройти дол-
гий, 70-летний путь. Благодарим всех наших 
клиентов за эти годы!

Valon Kone
https://valonkone.com/ru

Некоторые станки VK, ку-
пленные еще во времена 
СССР, исправно работают 
в России до сих пор
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Вряд ли стоит лишний раз повторять, насколько актуальна в ЛПК России проблема 
использования низкосортной древесины и древесных отходов, получаемых при лесо-
пилении и производстве фанеры. Кто-то организует у себя производство топливных 
брикетов или пеллет. А вот ученые из Санкт-Петербурга предложили более простое и 
выгодное решение – производство экструзивной химико-термомеханической массы 
(ЭХТММ). Рассмотрим преимущества данной технологии.

МАССА ПРЕИМУЩЕСТВ

ВСЕ ОТХОДЫ – 
В ДЕЛО!
Один из плюсов разработки питерских уче-
ных заключается в том, что их технология 
позволяет использовать различные породы 
древесного сырья (включая осину без мягкой 
гнили), все древесные отходы от лесопиле-
ния (за исключением коры и опилок), отхо-

ды от фанерного производства – карандаши 
и шпон-рванину (за исключением коры). От-
личие этой технологии получения древесной 
массы от классического способа в том, что 
на первом этапе измельчения щепы исполь-
зуют двухвинтовой экструдер (БИВИС), что 
позволяет получать древесное волокно более 
высокого качества при более мягких режимах 

размола «костры», получаемой в экструдере, 
низком расходе воды и электроэнергии. Все 
эти факторы позволяют снизить себесто-
имость древесной массы на 30  %, а  с учетом 
снижения затрат на строительство и эксплу-
атацию дорогостоящих очистных сооруже-
ний (в данной технологии предусмотрен зам-
кнутый цикл оборота воды) себестоимость 
древесной массы, полученной экструзивным 
способом, на 52   % ниже себестоимости мас-
сы, полученной классическим способом.

Принципиальная схема получения ЭХТММ 
представлена на рис. 1.

ТОНКОСТИ 
ПРОЦЕССА
Использование двухшнекового экструдера 
(БИВИС) позволяет не только ускорить про-
цесс пропитки щепы щелоком за счет высо-
кого давления, создаваемого двумя вращаю-
щимися винтами, но и добиться расщепления 
древесной ткани щепы и постепенной экстрак-
ции смол и лигнина, за счет многоциклично-
го сжатия и саморасширения, размягчения и 
управляемого растворения химического веще-
ства древесины химическими реагентами. 

Экструдер БИВИС позволяет ускорить про-
цесс размола до получения древесной массы 
необходимого качества за счет первичного 
измельчения щепы в экструдере с получением 
измельченных частиц в виде «костры». 

Мягкий режим размола древесной массы 
позволяет снизить образование мелких пыле-
видных волокнистых частиц, которые неиз-
бежно образуются при производстве древес-
ной массы классическим способом.

ПРОЩЕ НЕКУДА
Группа ученых разработала настолько про-
стой способ получения экструзивной хими-
ко-термомеханической массы, что он позво-
ляет использовать оборудование, которое 
значительно дешевле используемого при 
производстве древесной массы классическим 
способом. А  еще  – снизить капитальные за-

Рис. 1. Схема производства экструзивной химико-термомеханической массы из древесины

как сырье для дальнейшей переработки на 
этом же предприятии, если расширить его 
до интегрированного ЦБЗ. Дело в том, что 
из данной массы (с добавлением целлюлозы 

или без нее) можно получать целый спектр 
бумажной продукции: санитарно-гигиени-
ческие виды бумаг, оберточную бумагу, бу-
мажные пакеты, различные виды картона. 
ЭХТММ можно использовать для производ-
ства различных видов экологически чистых 
прессованных биоразлагаемых изделий: од-
норазовой посуды, детских игрушек, упаков-
ки, прессованных прокладок под фрукты и 
овощи. Переработка древесной массы непо-
средственно на месте ее производства позво-
ляет исключить из схемы производства то-
варной ЭХТММ сразу две операции – сушку 
и упаковку. С учетом того, что сушка массы 
энерго- и теплозатратна, а стоимость обору-
дования для конвективной сушки и упаков-
ки составляет высокую долю в стоимости 
всего оборудования завода по производству 
ЭХТММ, можно существенно снизить се-
бестоимость древесной массы и повысить 

траты на строительство цеха переработки, 
в результате чего капитальные вложения на 
1  тонну выпускаемой продукции экструзив-
ным способом составляют около 22 тыс. руб., 
тогда как классическим способом  – около 
112 тыс. руб. – разница в 5 раз! С учетом того, 
что оборудование по производству ЭХТММ 
изготавливается различной мощности (от 20 
до 200 тонн производства массы в сутки), то 
и потребность в сырье варьируется от 60 до 
600  м3/сутки. При низком расходе воды (до 
3–5 м3/тонна) и электроэнергии (до 1000 кВт/
тонна) появляется возможность построить 
такой цех на производственных площадках 
действующих средних и крупных лесоза-
готовительных, деревообрабатывающих и 
фанерных предприятий. С  учетом сравни-
тельно невысоких капиталовложений в стро-
ительство цехов по производству ЭХТММ, 
небольших цен на закупаемое оборудование, 
низких транспортных затрат на доставку сы-
рья, сравнительно низкого энерго-, тепло- и 
водопотребления рентабельность таких про-
изводств может достигать 50 %, а срок окупа-
емости не превышает 2–3 лет!

СТОИТ ТОЛЬКО 
НАЧАТЬ
На самом деле, как считают ученые, рен-
табельность таких производств ЭХТММ 
можно еще и существенно повысить, если 
рассматривать полученную массу не в каче-
стве готовой товарной продукции, а лишь 

Чем шире ассортимент 
продукции из ЭХТММ, 
тем легче реагировать на 
изменения спроса

рентабельность интегрированного ЦБЗ до 
80–100 %.

Все варианты проектирования и строитель-
ства ЦБЗ, включая технологии получения 
древесной массы из различного древесного 
сырья и древесных отходов, подбор техно-
логического оборудования по оптимальным 
ценам, технико-экономическое обоснование 
целесообразности строительства завода, раз-
рабатываются в Инновационном центре ин-
жиниринга переработки низкокачественной 
древесины и древесных отходов Санкт-Пе-
тербургского государственного лесотехниче-
ского университета им. С. М. Кирова.

Материал подготовил 
Евгений Хольц
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В 2019 г. мы рассказывали о работе специали-
стов Лаборатории научной реставрации мебели 
Государственного Эрмитажа в статье «Реставра-
ция: искусство и наука», ее можно прочитать на 
сайте нашего журнала infoderevo.ru.

гулярно выкладываем свежие фото и видео 
из мастерской, чтобы люди могли своими 
глазами увидеть, как наши специалисты вос-
станавливают мебель, которую некоторые 
заказчики были готовы выкинуть на свалку. 
Практически после каждой публикации у нас 
появляется новый клиент, у которого где-то на 
даче или в гараже хранилась такая же старая 
мебель. После наших фото- и видеоотчетов 
люди начинают понимать – то, что они счи-
тали хламом, может стать украшением дома!

– Тут важны не только желание клиента, но 
и его финансовые возможности, готовность за-
платить ту цену, в которую обойдется рестав-
рация, – уточняет Виталий. – В решении этого 
вопроса тоже помогает Интернет  – потенци-
альный клиент высылает видео или фото, что-
бы наши мастера хотя бы примерно оценили 
предстоящий объем работы и расход материа-
лов. Мы знакомим обратившегося к нам с этим 
предварительным расчетом, уточняем сроки 
выполнения. Если все его устраивает – оформ-
ляем заказ и берем мебель в работу. 

ТЫСЯЧА 
И ОДИН СТУЛ
За то время, что компания «Мир лестниц» 
занимается реставрацией мебели из дерева, 
новую жизнь уже получило более тысячи 
изделий. Понятно, что это не только столы 
и стулья, но и шкафы, ширмы, кресла и две-
ри. Основное требование  – предмет должен 
быть деревянным, потому как, по мнению 
мастеров компании, ремонтировать мебель 
из ДСП и МДФ чаще всего не имеет смысла, 
проще и дешевле для клиента купить новую. 
А вот реставрация деревянной мебели для за-
казчика однозначно выгоднее, чем приобре-
тение новой, особенно сейчас, когда цены на 
древесину резко выросли. К тому же некото-
рые виды мебели сейчас просто не произво-
дятся, купить что-то похожее можно лишь у 
антикваров, и стоит это однозначно дороже 
реставрации имеющегося.

В портфолио мастеров немало работ, кото-
рыми можно гордиться. Из самых интересных 
заказов мастера вспоминают мебельный гар-
нитур (предположительно XIX  века), состоя-
щий из двух кресел, стула и дивана. 

– Крайне сложно было с ним работать, гар-
нитур был в плачевном состоянии. Тем не 
менее мы сохранили максимум «родных» эле-
ментов, восстанавливали только испорченные 
и утраченные. Сложные детали мы в некото-
рых случаях изготавливаем с помощью станка 
с ЧПУ, но недостающие резные элементы для 
этого гарнитура было решено восстанавливать 
вручную. Чтобы не нарушить единый стиль 
оформления, который был создан когда-то 
именно так, резцом краснодеревщика, – вспо-

Я внимательно разглядываю стол, который выглядит так, словно его только что
привезли с мебельной фабрики. И не могу поверить, что всего несколько месяцев
назад он представлял собой жалкое зрелище, неся на себе следы всех испытаний
временем (его история насчитывает не одно десятилетие). Как удалось вернуть ему
вторую молодость? О реставрации этого стола и другой деревянной мебели мне
рассказали мастера компании «Мир лестниц» (Санкт-Петербург).

СРЕДСТВО 
ПРОТИВ ПРОСТОЕВ
В небольшой компании, которой руководят 
Виталий Сысоев и Александр Русаков, рабо-
тает десять мастеров. Основное направление, 
как и следует из названия,  – производство 
деревянных лестниц. Начинали с типовых, 
но постепенно пришли к изготовлению инди-
видуальных проектов, под заказ, чтобы про-
дукция становилась частью дома, органично 
вписывалась в интерьер.

– Производство лестниц напрямую связа-
но с сезоном строительства, так что в межсе-
зонье количество заказов обычно снижается, 
неизбежны простои,  – говорит Александр.  – 
И вот в один из таких моментов мы и начали 
заниматься ремонтом мебели. К  нам уже об-
ращались с такими просьбами, мы подумали 
и решили попробовать. Все необходимое для 
этого у нас было, и со временем мы убедились, 
что это тоже выгодное направление бизнеса.

– Важно понимать, что реальную прибыль 
в реставрации мебели можно получить только 
при достижении определенного количества 
постоянных заказов. На ремонте одного-двух 
стульев трудно не то что заработать, но даже 
окупить свои затраты,  – дополняет коллегу 
Виталий.  – Но, с другой стороны, чтобы на-
растить тот объем работы, который помогает 
получить прибыль, надо качественно выпол-
нить первые заказы. Такая вот взаимосвязь – 
сначала ты вкладываешься в реставрацию ме-
бели, не жалея средств, времени и сил, а затем 
включается сарафанное радио  – лучшая ре-
клама. Большинство клиентов сейчас обраща-
ются к нам по рекомендациям соседей, друзей 
и родственников. 

ИНТЕРНЕТ В ПОМОЩЬ!
– Огромную роль сейчас играют еще и соцсе-
ти,  – продолжает разговор Александр.  – Мы 
в своей группе «ВК» и на сайте компании ре-

РЕСТАВРАЦИЯ
КАК БИЗНЕС

минает Александр.  – Наш мастер, который 
занимался воссозданием утраченных элемен-
тов, говорил, что для него это было полным 
погружением в историю, за время работы он 
стал лучше понимать мебельщиков той эпохи, 
освоил их приемы и технологии.

– Немало времени ушло и на поиск метал-
лических элементов, аналогичных утрачен-
ным, – уточнил Виталий. – К примеру, латун-
ные колесики на передних ножках, пружины. 
Долго шли к финалу, но в итоге наша заказчи-
ца была в абсолютном восторге, нам всем было 
приятно услышать от нее слова восхищения. 

Еще один интересный заказ из выполненных 
совсем недавно  – раскладной банкетный стол 
(вместимость в разложенном виде  – 24  пер-
соны!) на дубовых ножках, поступивший к 
мастерам в ужасном состоянии. Его отремон-
тировали до состояния новой мебели, причем 
в рекордные сроки: клиент просил успеть к 
новогодним праздникам и готов был допла-
тить за срочность. И  новый 2022  год он и его 
гости отмечали за великолепным старинным 
столом. Важно, что после качественного, в 
буквальном смысле капитального ремонта он 
готов служить не только самому заказчику, но 

и его детям и внукам. Когда думаешь об этом, 
то начинаешь понимать, почему мастера в ре-
ставрационной мастерской «Мира лестниц» 
так трепетно относятся к своей работе, – это же 
не просто ремонт мебели, а твой личный вклад 
в историю! Благодаря этим реставраторам в 
будущее отправляется то, что было создано их 
предшественниками в далеком прошлом… 

Евгений Карпов

В процессе полной реставрации старого кресла 
все начинается с того, что надо снять старое покрытие

После предстоит восстановить деревянные элементы, 
поставить пружинный блок. Затем – покраска, 
нанесение патины, покрытие лаком

Один из самых ответственных этапов – перетяжка 
тканью на выбор заказчика
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Н
а вопросы нашего издания о том, 
что важно учитывать при выбо- 
ре этих незаменимых помощни- 
ков, отвечает генеральный дирек-

тор ООО «Бизнес Спецтехника» Сергей Жаров.

– На какие параметры погрузчика обраща-
ют внимание ваши клиенты прежде всего?

– Грузоподъемность и габариты  – это опре-
деляющие параметры погрузчиков. В  первую 
очередь для наших заказчиков важной является 
грузоподъемность машины, выбор зависит от 
того, какие пиломатериалы нужно перемещать. 
Немаловажным также является такая комплек-
тация, как вагонная мачта и боковое смещение 
каретки, это очень полезная опция при погруз-
ке-выгрузке фур и сушильных камер. 

– В каком сегменте находятся ваши погруз-
чики и для каких операций они применяют-
ся на ДОКах и складах древесины? 

– Наша компания является официальным 
дилером Yale и поставляет погрузчики от 1,5 
до 16 тонн, в любой комплектации. Наши по-
грузчики могут применяться для всех видов 
погрузо-разгрузочных работ, а также переме-
щения грузов как на улице, так и в производ-
ственном или складском помещении.

– Погрузчики на складах и линиях эксплу-
атируются интенсивно, нагрузка на них се-
рьезная, а выход из строя чреват проблемами 

для производства. Что в ваших погрузчиках 
требует постоянного внимания? 

– Конечно, вся погрузочная техника эксплу-
атируется интенсивно, так как производствен-
ный процесс должен быть непрерывным, 
иначе неизбежны убытки для предприятия. 
Любой простой машины не допускается, по- 
этому в основной своей массе лесоперерабаты-
вающие предприятия имеют не одну единицу 

техники, свою сервисную службу и сервисный 
договор с дилером. 

Для любой техники самое главное  – свое- 
временное техническое обслуживание и каче-
ственные расходные материалы с запасными 
частями. Если это правило соблюдается, то 
уменьшается количество ремонтов погрузчи-
ков и все машины долгое время будут служить 
верой и правдой! 

– Запас каких расходников к погрузчикам 
необходимо иметь на предприятии постоянно?

– На своем складе эксплуатирующие предпри-
ятия должны всегда иметь фильтры и масла.

– В каких комплектациях представлены 
ваши погрузчики? Как влияют на стоимость 
моделей дополнительные опции кабины для 
большего комфорта водителя? 

– Машины Yale представлены в различных 
комплектациях, от простой до самой бога-
той, с такими опциями, как ограничение 
скорости передвижения по цеху или видео-
камера на мачте для высоких складов. Важ-
ная опция – кабина с отопителем, но это не 
просто комфорт для водителя, а забота о его 
здоровье. Эта опция незначительно влияет 
на стоимость машины, и если машина перио-
дически работает на улице, то устанавливать 
нужно обязательно. 

– Спецтехника подразумевает спецподготов-
ку. Требуется ли водителю погрузчика, имею-
щему удостоверения, проходить специальное 
обучение для работы на ваших погрузчиках? 

– Для работы на спецтехнике обязательно не-
обходимо обучаться и в дальнейшем повышать 
свою квалификацию. Для работы на наших по-
грузчиках достаточно обычного удостоверения.

Компания «Бизнес Спецтехника»
www.bst78.ru
info@bst78.ru

тел.: 8 (800) 550-14-39

ВАЖНЫЙ ЭЛЕМЕНТ
Посещая лесопильные предприятия, мы в первую очередь обращаем внимание на 
технологическое оборудование, которое непосредственно обрабатывает древесину.
Но для того чтобы этот процесс не прерывался, абсолютно на всех этапах в ЛПК
требуются погрузчики. Это от их работы зависит своевременное перемещение
материалов от операции к операции. 

Сергей Жаров,
генеральный директор
ООО «Бизнес Спецтехника»

ОТВЕЧАЮТ ЭКСПЕРТЫ

ВОПРОС: 
Мы	с	другом	хотели	после	школы	получать	
профессию	столяра,	со	временем	хотим	заняться	
мебельным	бизнесом.	Но,	судя	по	новостям,	сей-
час	на	производстве	мебели	используется	такое	
оборудование,	что	надо	изучать	программное	
обеспечение,	а	не	столярное	дело.	Хотели	узнать:	
есть	ли	смысл	в	наше	время	учиться	работать	
руками	или	лучше	сразу	пойти	на	программиста?

отвечает эксперт

Дмитрий Стекляннов 
руководитель направления 
продвижения отраслевых 
продуктов ООО Центр 
Развития САПР «ГеоС» 
(г. Нижний Новгород)

Профессия столяра никуда не исчезает, ручной труд еще 
долго останется востребован как на больших произ-
водствах, так и на маленьких предприятиях. Вместе с 
тем в сфере ЛПК все больше операций выполняется в 
автоматическом режиме, компьютер просчитывает всю 
математику деревообработки, а станки с ЧПУ точно вы-
полняют заложенные в программу требования к изделию. 
При этом человеческий фактор пока присутствует, потому 
что оборудованием должны управлять люди. Если мы 
говорим о деревообработке, производстве мебели или 
изготовлении деревянных домокомплектов, то персонал 
этих производств должен знать свойства древесины и 
других материалов. 

Я убежден, что для продуктивной работы в сфере ЛПК 
будущий специалист обязательно должен освоить основы 
деревообработки. И вместе с тем – изучать современные 
компьютерные программы. Наша компания активно 
сотрудничает с колледжами и вузами, мы бесплатно 
поставляем специализированные программы тем, кто 
изучает мебельное производство, деревянное домостро-
ение. Мы консультируем преподавателей, оказываем 
учебным заведениям всю необходимую поддержку, 
регулярно обновляем предоставленное им программное 
обеспечение.

Таким образом наша компания в меру своих возмож-
ностей участвует в формировании нового поколения 
профессионалов ЛПК, умеющих работать не только 
руками, но и на станках ЧПУ с использованием новейших 
отечественных компьютерных программ. 

ВОПРОС: 
Недавно	стал	задумываться	об	использовании	
натуральных	отделочных	материалов.	Однако	
информации	по	этой	теме	очень	много,	и,	как	
я	понимаю,	многое	познается	опытным	путем.	
Хотелось	бы	обратиться	к	эксперту:	расскажите	
об	опыте	работы	с	маслом?

отвечает эксперт

Петр Быков
учредитель и экс-начальник 
производства мебельной 
фирмы «Проектика», 
столяр, технолог

Масло подчеркивает рисунок дерева, впитываясь в ма-
териал, оно вырисовывает его структуру. Лак же всегда 
остается только на поверхности изделия в виде тонкой 
пленки. Интересный и уникальный рисунок при исполь-
зовании масла проявляется из-за разной плотности 
волокон дерева. Молекулы масла по размеру примерно в 
20 раз меньше, чем молекулы дерева. Помимо красоты, 
это создает для материала высокую степень защиты. 

Хотелось бы отметить, что масло легко реставрируется, 
достаточно поработать только там, где есть дефект, и 
немного вокруг этого места. При восстановлении лако-
красочного покрытия зачищать необходимо будет даже 
те места, которые не пострадали. 

В течение прошлых трудовых лет мне в основном при-
ходилось сталкиваться с полиэфиром и полиуретаном, 
это были наиболее востребованные материалы. Когда 
же удалось перейти на ритмичное индивидуальное 
производство, я стал исследовать отделочные материалы 
с независимой точки зрения, на различных образцах. Во 
время работы над сосновыми подоконниками я решил, 
что буду покрывать их маслом. И я буквально почувство-
вал, что мне стало приятно работать, я начал получать от 
работы удовольствие. 

Масла, которые полностью состоят из натуральных 
компонентов (я работаю именно с такими), источают 
совершенно естественный запах. Он абсолютно не 
агрессивный, поэтому сразу отпадает нужда работать 
в специальном костюме. Многие виды масел обладают 
100 % сухим остатком, это также говорит о том, что в  
составе нет летучих веществ. Учитывая все эти позитив-
ные моменты, я пришел к выводу, что лучше использо-
вать экологичные материалы.

Реклама
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Я
люблю частные дома, и большую 
часть жизни прожил именно в них. 
Последние 10 лет я их проектирую и 
строю, а до этого еще 14 лет занимал-

ся благоустройством участков вокруг загород-
ных домов. То есть я хочу сказать, что частные 
дома – и загородные, и расположенные в черте 
города – занимают в моей жизни свое постоян-
ное, «обжитое» место. И конечно, за это время 
сформировалось определенное отношение к 
разным домам, к разным способам их построй-
ки, к тому, какой дом вообще может называть-
ся Домом, а какой так только, жилище! Конеч-
но, это только мое частное мнение, и наверняка 
оно не единственно верное. Но возможно, для 
кого-то оно окажется полезным или интерес-
ным, готов поделиться!

Начнем по порядку. Место. Место для дома 
должно быть правильным  – сухим, светлым и 
красивым. В этом месте должен быть прочный 
грунт, на котором возможно построить дом до-

Итак, каким должен быть 
современный дом, чтобы 
чувствовать себя в нем, 
как в крепости?

Какой смысл несет в себе эта фраза в современном мире? 
Насколько это актуально сейчас, в эпоху свободного доступа 
в Интернет, онлайн-видеокамер, установленных на каждом 
углу, и различных соцсетей? Попробуем разобраться!

МОЙ ДОМ – 
МОЯ КРЕПОСТЬ

Не менее важна возможность сброса сточ-
ных вод. Это и дождевая вода, и вода от таяния 
снега, и круглый год, в любую погоду – сток бы-
товых сточных вод. Есть куда стекать воде от 
дома – хороший дом. Нет – значит, нет.

Дорога. Ну-у... это сложный вопрос. До-
рога должна просто вас устраивать. Нужно 
иметь в виду, что плохая или сложная доро-
га может затруднить строительство, стать 
поводом для увеличения стоимости работ 
по постройке и доставки материалов. Но ко-
му-то дом в труднодоступном месте как раз и 
милее, и строят люди замечательные усадь-
бы и на островах, и на утесах. Дело вкуса и 
ресурсов. Это не про Дом.

Пожалуй, первое важное качество – долго-
вечность дома. Ну не может же настоящий, 
полноценный Дом быть предназначен для 
проживания только одного поколения его 
хозяев! А как же дети, внуки, правнуки? Ста-
рая мастерская, книги в библиотеке… Сколь-
ко должен жить Дом? Ну, лет сто хотя бы 
должен? Дальше, наверное, в нынешних ус-
ловиях нет смысла загадывать, но, в моем по-
нимании, дальнейшее использование дома 
должна определять историческая целесооб- 
разность, но не разрушение и обветшание са-
мого дома.

И ЗИМОЙ 
И ЛЕТОМ
Дальше, Дом, конечно же, обязан быть все-
погодным. И  для зимы, и для лета. И  для 
засухи, и для сезона дождей. Для мороза без 
снега, и для сугробов по пояс. Понятно, что 
эта всепогодность должна быть обусловлена 
регионом, в котором расположен ваш дом, 
но ориентироваться нужно не на ощущения 
последней пары лет, а на статистику пиковых 
значений для вашего региона. Это касается и 
предельных значений температуры, и расче-
та снеговой нагрузки, и производительности 
ливневой канализации. Еще есть ветра, зем-
летрясения, нашествия саранчи и брачный 
сезон кенгуру… Наверняка в каждом регионе 
есть свои «фирменные» напасти, нужно их 
учесть. 

Следующим пунктом хотелось бы упо-
мянуть размер. Какой размер делает дом  – 
Домом? Наверное, дело не в размере, а в 
соразмерности. Соразмерности участку, че-
ловеческим размерам, соразмерности гара-
жа  – размерам машин, камина  – размерам 
дров, лестниц  – размерам ног, ну и так да-
лее… это все важно.

Подытожить хотелось бы такой мыслью. 
Всем и каждому, кто решится так или иначе 
строить частный дом, я желаю такой огром-
ной удачи, такого хорошего стечения всех воз-
можностей и вероятных обстоятельств, чтобы 
получился у вас именно Дом. Не в чьем-то там 
экспертном понимании, а именно в вашем вос-
приятии, в ощущениях членов вашей семьи и 
дорогих гостей вашего дома.

Хочется сказать еще о выборе материалов, 
о количестве электричества, об энергоэффек-
тивности. О подъездных дорогах, воротах и 
вспомогательных постройках на участке. Но если 
писать подробно обо всем – получится не статья 
для журнала, а целая книга. Общие тезисы уже 
обозначены в этой статье, все остальное, в об-
щем-то, проистекает из обозначенного.

ВСЕ ХОРОШО В МЕРУ!

Пора переходить непосред-
ственно к самому дому

статочного для вас размера. В той местности, где 
вы проживаете, возможны наводнения? Значит, 
дом должен стоять на холме, который не зато-
пит! Возможны землетрясения? Значит, фунда-
мент должен их выдержать! Оползни? Цунами? 
Сезоны дождей? Лесные пожары? Для каждой 
местности есть свои критичные факторы, спо-
собные в одночасье превратить населенный 
пункт в руины. При выборе места для Дома важ-
но эти факторы учесть. 

Для любой местности важнейшим при-
знаком возможности постройки хорошего 
дома является доступ к чистой воде. Есть 
питьевая вода – это хороший дом. Нет – это 
жилище. 

И еще я вам желаю (и надеюсь, что мои 
скромные выкладки в этом помогут), чтобы 
в момент планирования этого строительства 
вы правильно и точно расставили приори-
теты. Что имею в виду? Понятно, что всегда 
есть какие-то ограничения. При строитель-
стве это чаще всего время и деньги. И, как 
правило, на чем-то да приходится эконо-
мить. На чем можно экономить, а на чем 
лучше не стоит? 

НЕ СКУПИТЬСЯ, 
ЧТОБЫ ГОРДИТЬСЯ 
Не стоит экономить на разработке проекта. 
Если нет готовности скрупулезно прораба-
тывать собственный индивидуальный про-
ект – лучше выбрать хороший и подходящий 
готовый. Это в дальнейшем повлияет и на 
эффективное распределение денег и времени 
в том числе. 

Нельзя экономить на базовых материа-
лах. Это основание для фундамента, мате-
риалы самого фундамента, материалы стен 
и крыши. Они должны быть качественными 
и подходящими с самого начала. Имея хоро-
ший проект, можно распределить выполне-
ние разных очередей стройки и таким обра-
зом распределить расход денежных средств 
без ущерба для уже выполненных этапов. Но 
вот доделать попозже подушку фундамента 
или, скажем, коммуникации под фундамен-
том – не получится, нужно сразу делать как 
надо. Зато прекрасно получится, введя в 
эксплуатацию какие-то базовые помещения 
дома, начинать уже ими как-то в каком-то 
режиме пользоваться, а остальное при этом 
аккуратно доделывать. Повторюсь, полу-
чится это тогда, когда вы четко знаете, что и 
за чем нужно делать. Снова – проект.

ЗАБЫТАЯ 
КЛАССИКА
Что еще? Ну, классический тезис, о котором 
часто, почти всегда забывают. При разгово-
ре с подрядчиками о цене нужно сосредото-
читься не на вопросе «Сколько стоит?», а на 
вопросе, что включает в себя цена, из чего 
она складывается. О  каких материалах идет 
речь, какие технологии будут применены, 
какие этапы проверки предусмотрены, ка-
кая будет предоставлена документация и как 
долго это все прослужит. Ну и гарантии ка-
кие – тоже важно. 

Вот, пожалуй, в основном и все. Если вам 
удастся учесть все эти нюансы, соблюсти все 
нормы и правила и угодить пожеланиям всех 
членов вашей семьи, думаю, каждый раз, воз-
вращаясь в свой дом откуда угодно и пребы-
вая в нем сколь угодно долго, вы будете всей 
семьей чувствовать, что ваш дом – это ваша 
крепость! 

Павел Пастухов, основатель, идейный 
вдохновитель и руководитель компании 

PavelHouse
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УНИВЕРСАЛЬНОЕ СЫРЬЕ

Человек использует древесину не одно тысячелетие, но на каждом новом этапе
технологического развития мы открываем все новые возможности этого уникального
природного материала. К примеру, стоило человечеству столкнуться с очередной
глобальной проблемой в виде COVID-19, как выяснилось, что древесина (точнее, один из 
продуктов ее переработки) способна помочь людям в борьбе даже с этой «чумой»...

ДЕРЕВЯННЫЕ 
ГРАДУСЫ
Принцип химического преобразования древе-
сины в спирт был открыт еще в XIX веке, но 
первоначально широкого распространения 
не получил. К промышленному производству 

технического спирта в нашей стране, к приме-
ру, приступили только в 30-е годы прошлого 
века – именно тогда первый опытно-промыш-
ленный завод по гидролизу древесины в горо-
де Череповце (Вологодская область) разлил в 
емкости этанол, полученный из опилок. До 

начала Великой Отечественной войны в СССР 
успели построить еще два завода по производ-
ству гидролизного спирта. Он был необходим 
для изготовления искусственного каучука, но 
говорят, что его использовали и в других це-
лях. Важно другое  – из тонны сухих опилок 

удавалось получать около 200 литров гидро-
лизного спирта, что позволяло экономить 
зерно, свеклу и картофель, традиционно ис-
пользуемые для производства обычного спир-
та. В голодные военные и послевоенные годы 
это было крайне важно. 

Наиболее бурное развитие отечественного 
производства гидролизного спирта происхо-
дило в 60-е годы прошлого века, тогда в СССР 
действовало несколько десятков гидролизных 
заводов. Как правило, они были расположе-
ны в лесных регионах, где эти производства 
превращали отходы лесопиления в миллионы 
литров этанола. Надо отметить, что деятель-
ность этих заводов, использующих не самые 
передовые технологии, наносила определен-
ный экологический вред. Впрочем, практи-
чески все они прекратили свое существование 
после развала СССР.

ВЯТСКИЙ 
ФЕНОМЕН
Одним из исключений стал Кировский 
БиоХимЗавод в городе Киров. Он был осно-
ван как первое советское крупнотоннажное 
предприятие микробиологической промыш-

Древесный спирт из Ки- 
рова использует извест-
ная компания Procter & 
Gamble

ловый спирт и высококачественные кормо-
вые дрожжи из древесных отходов. В  этом 
проявляется важная экологическая функция 
Кировского БиоХимЗавода  – предприятие 
перерабатывает тонны опилок и прочих от-
ходов деревообработки, которые могли бы 
стать явной угрозой экологии лесного реги-

она. Подсчитано: за годы работы Кировского 
БиоХимЗавода им было переработано более 
100 млн м3 древесных отходов. Для полноты 
картины стоит привести расчеты экспер-
тов – этим объемом опилок можно было бы 
покрыть всю Кировскую область плотным 
слоем метровой толщины. 

В условиях все более ужесточающихся эко-
логических требований Кировский БиоХим-
Завод проводит плановое обновление обору-
дования и ежегодный капитальный ремонт 
систем очистки вредных выбросов. К  при-
меру, в 2021 году на работы по капитальному 
ремонту и модернизации оборудования здесь 
было потрачено около 87 млн руб., это серь- 
езный вклад в экологизацию производства и 
защиту окружающей среды.

РАЗВИТИЕ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Среди новых успешных проектов предприя-
тия, реализованных в партнерстве с одной из 
крупнейших фармацевтических компаний 
России, стало производство препарата «По-
лифепан», который предназначен в том чис-
ле и для восстановления организма после ко-
ронавирусной инфекции. Полифепан  – это 
природный сорбент, полученный на основе 
лигнина гидролизного. Препарат помогает 
при интоксикации, желудочных расстрой-
ствах и в несколько раз эффективнее акти-
вированного угля. Одно из главных свойств 
полифепана  – выведение из организма ми-
котоксинов, что особенно важно при реаби-
литации пациентов после коронавирусной 
инфекции и применении антибиотиков.

Основу препарата – лигнин гидролизный – 
получают в процессе гидролиза из натураль-
ного сырья на Кировском БиоХимЗаводе. 

Так что не стоит сбрасывать со счетов опыт 
советской биохимии – на ее основе, заложен-
ной в Кирове еще во времена СССР, новое 
поколение отечественных биохимиков про-
должает уверенно двигаться вперед, откры-
вая все новые возможности использования 
древесины на благо человека.

Виталий Сажин 
По информации сайта Кировского 

БиоХимЗавода и пресс-центра 
Правительства Кировской области

ленности по производству кормовых гидро-
лизных дрожжей из отходов лесопиления 
и деревообработки. Строительство заво-
да было начато в 1967  году, а  первая партия 
кормовых дрожжей отгружена в 1973-м. Ки-
ровские биохимики не останавливались в 
развитии: в конце 1997  года был произведен 
технический ректификованный этиловый 
спирт, а еще через несколько лет налажено 
производство технического денатурирован-
ного спирта.

В настоящее время Кировский БиоХимЗа-
вод остается единственным в мире поставщи-
ком фурфурола технического и технического 
гидролизного ректификованного этилового 
спирта. 

Все производственные циклы предприятия 
базируются на переработке отходов лесопи-
ления и деревообработки, колоссальное ко-
личество которых стало проблемой не толь-
ко в Кировской области и в России в целом, 
но и во многих странах мира. 

Кировский БиоХимЗавод  – единственное 
предприятие в России, которое производит 
высококачественный, необходимый для агро-
промышленного сектора продукт – кормовые 
дрожжи (белок)  – путем микробиологиче-
ского синтеза. Кормовой белок существенно 
повышает биологическую ценность кормов, 
прежде всего за счет содержащихся в нем неза-
менимых аминокислот и витаминов.

C 2006  года на предприятии производятся 
древесные гранулы (пеллеты), которые по-
ставляются в Германию, Швецию, в страны 
Балтии и СНГ.

На заводе реализован проект по производ-
ству биотоплива, соответствующего европей-
скому стандарту Е-85, из непищевого сырья, 
с содержанием биоэтанола до 85 % .

В целом можно констатировать: вся продук-
ция кировских биохимиков пользуется устой-
чивым спросом как в России, так и на миро-
вом рынке. 

ЭКОБЕЗОПАСНОСТЬ 
КАК ПРИНЦИП ВЫЖИВАНИЯ
Кировский завод прошел испытание вре-
менем прежде всего потому, что это един-
ственное в своем роде предприятие, чья 
производственная деятельность основана 
на принципах сохранения экологического 
баланса. Для этой цели на базе предприя-
тия работает Эколого-аналитический центр 
(аттестат аккредитации в реестре аккре-
дитованных испытательных лабораторий 
RA.RU.21НК89). Квалифицированные специ-
алисты производят замеры воздушной среды 
(атмосферный воздух, воздух рабочей зоны и 
выбросы источников предприятия, на нали-
чие формальдегида, меркаптанов, аммиака, 
сероводорода, фурфурола, фенола, этанола, 
метанола, диоксидов азота, серы, оксида 
углерода и т.  д.), физфакторов, питьевых и 
сточных вод. Также сотрудники ЭАЦ ведут 
контроль качества спирта этилового техни-
ческого ректификованного гидролизного и 
денатурированного, биологически активных 
добавок.

Как уже отмечалось, флагманскими про-
дуктами завода являются технический эти-

Кировский БиоХимЗавод 
уплатил в бюджет Киров-
ской области свыше мил-
лиарда рублей за 2021 год
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– Что такое лизинг, в чем его отличие от 
кредита?

– Лизинг – простой и финансово выгодный 
способ приобретения транспорта, оборудова-
ния или спецтехники. Вся процедура – от пода-
чи заявки на финансирование до выдачи объ-
екта – занимает всего несколько дней. Если вы 
цените свое время и деньги, вам стоит рассмо-
треть такой вариант финансирования активов.

Получить имущество в лизинг намного про-
ще, чем оформить кредит. Требования к пред-
принимателям у компании «Балтийский ли-
зинг» не такие строгие, как у банков. А условия 
лизингового договора более гибкие, чем по кре-
дитному соглашению. После завершения дей-
ствия договора лизингополучатель может вы- 
купить актив или вернуть его лизингодателю. 

«Балтийский лизинг»  – универсальная ли-
зинговая компания, которая готова работать 
с любыми запросами от клиентов, у нас для 
этого есть обширная партнерская база и боль-
шой опыт финансирования имущества для де-
сятков различных отраслей. Компания готова 
предложить как действующим, так и новым 
клиентам более 40 специальных выгодных 
программ, разработанных для абсолютно раз-
ных представителей бизнеса. Мы можем по-
мочь клиенту реализовать любой проект.

– Как часто обращаются по лизингу де- 
ревообрабатывающего оборудования, какая 
специфика в предоставлении лизинга на стан-
ки для ЛПК? В лизинг можно получить как от-
ечественное, так и импортное оборудование?

– Сегмент деревообрабатывающего и ле-
созаготовительного оборудования – одно из 
основных направлений работы «Балтийского 
лизинга». Мы регулярно получаем заявки от 
представителей отрасли. По итогам девяти 
месяцев 2021 года компания заключила около 
200 сделок на сумму более 1,2 млрд руб. По 
сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года число заключенных сделок уве-
личилось почти в три раза. 

Лесозаготовители в основном приобрета-
ют дорогостоящую импортную спецтехни-
ку  – форвардеры и харвестеры. Также часто 
предметом финансирования становятся хар-
вестерные головки, которые навешиваются 
на экскаваторы.

Лизинг позволяет полу-
чить оборудование всего 
за несколько дней

Решение о запрете вывоза «кругляка» было, с одной стороны, давно назревшим,
а с другой – крайне неожиданным для ЛПК России. Готовы ли деревообработчики 
страны к появлению нового объема круглого леса? Кстати, с самим лесом тоже
вопрос – поговаривают о запрете на его заготовку для тех компаний, у которых нет 
своих деревоперерабатывающих мощностей. И в том и в другом случае нам всем 
просто необходим джинн из восточной сказки, способный за одну ночь создать хоть 
роскошный дворец, хоть современный мощный лесопильный завод. 

Н
а самом деле можно обойтись и без 
сказочных героев  – в реальном мире 
давно существует отлаженный меха-
низм получения желаемого, причем 

за короткий срок и с минимальными затратами. 

Это лизинг, о котором в России знают пока до 
обидного мало. За разъяснениями наш журнал 
обратился к начальнику отдела лизинга обору-
дования и спецтехники компании «Балтийский 
лизинг» Дмитрию Пономареву.

ЧУДЕСА
БЕЗ ВОЛШЕБСТВА

Кроме того, в числе предметов лизинга, 
пользующихся спросом в этом сегменте, – 
станки для деревообработки, которые приоб-
ретают производители строительных матери-
алов и мебельных фабрик.

«Балтийский лизинг» рассматривает все 
возможные способы сделать условия заклю-
чения договоров более лояльными для кли-
ента. Поэтому в прошлом году компания 
сделала более выгодными и простыми усло-
вия экспресс-лизинга оборудования. Размер 

Дмитрий Пономарев, 
начальник отдела лизинга оборудования
и спецтехники компании «Балтийский лизинг»

Нам только кажется, что лизинг появился совсем 
недавно, однако это совсем не так. Исследователи 
данного вопроса убеждены, что фундаментальные 
идеи лизинга были разработаны еще в Древней 
Греции…
Гениальный ученый и философ Аристотель коснул-
ся идеи лизинга в своем трактате, написанном од-

ним из самых известных греков около 350 г. до н. э. 
Сущность того, что сегодня называется лизингом, 
Аристотель определил как деятельность, при ко-
торой предпринимателю для получения дохода 
совсем не обязательно иметь имущество в соб-
ственности – достаточно иметь право его исполь-
зовать и извлекать прибыль.

КТО ЭТО ПРИДУМАЛ?

минимального аванса был снижен на 10 про-
центных пунктов, с 20 % до 10 %, а возможный 
срок заключения договора увеличен с 36 до 48 
месяцев. Также клиент может выбрать подхо-
дящий именно ему график платежей.

Кроме того, компания заключает сделки в 
рамках программы «Лизинговые проекты» 
Фонда развития промышленности (ФРП). 
Она позволяет промышленным предприяти-
ям реализовать более масштабные проекты. 
По условиям госпрограммы, компании могут 
получить заем под 1  % годовых на приобре-
тение технологического оборудования. Его 
сумма может достигать 500 млн руб. При этом 
«Балтийский лизинг» предлагает помощь в 
оформлении документов для участия в про-
грамме, согласование также проходит при 
участии компании. 

Выбрать нужное имущество можно само-
стоятельно, воспользовавшись онлайн-ката-
логом спецтехники «Балтийского лизинга», 
который поможет клиентам сэкономить вре-
мя и сразу сориентироваться в ценах на необ-
ходимые позиции. Актуализация и дополне-
ние каталога реализуется постоянно.

– География обращений – из каких регио-
нов чаще обращаются?

– География обращений в основном форми-
руется из регионов, которые наиболее обес- 
печены лесами: Архангельск, Урал, Сибирь, 
Дальний Восток, Ленинградская область.

Подготовил
Евгений Карпов
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БЕРЕГУТ РОДНОЕ 

Китайская Народная Республика является одним из крупнейших мировых 
деревообрабатывающих центров. При этом запас собственной древесины в этой 
стране весьма ограничен. Да и рубить свой лес китайцам приходится в условиях 
жестких ограничений. Такое положение дел вынуждает компании выходить 
на зарубежные рынки. Согласно данным ООН, на Китай приходится до 39 % всех 
мировых закупок древесины. 

С
трогие ограничения на проведение 
лесозаготовительных работ всту-
пили в силу в Китае в конце 1990-х 
годов. Внесенные в Лесной кодекс 

КНР поправки закрепили принцип, соглас-
но которому объем расходования древесины 

должен быть меньше объема его прироста. 
Так был запущен процесс сокращения объема 
рубок и расширения территорий страны, по-
крытых лесами.

Законотворцы смогли простимулировать 
увеличение объема лесовосстановительных 

работ, кроме того, некоторые территории 
наделялись статусом заповедных зон. Лесо-
заготовители со временем стали все больше 
работать исключительно в плантационных 
лесах, а лесопромышленники – закупать сы-
рье за рубежом. Международные экологи 
такую модель поддерживают и призывают 
другие страны брать пример с Китая.

НЕ ТОЛЬКО 
ЗАПРЕТЫ
Кроме ввода ограничений на рубки, в целях 
охраны лесных ресурсов китайское государ-
ство оказывает коллективным хозяйствам 
или отдельным лицам, занимающимся лесо-
восстановлением, экономическую поддержку 
либо предоставляет им долгосрочные займы. 
Правительственные организации осуществля-
ют пропаганду комплексного и экономного 
использования лесоматериалов, а  в тех сфе-
рах, где это целесообразно, содействуют про-
цессам замены древесины альтернативными 
материалами и поддерживают научные разра-
ботки создателей таких заменителей древес-
ного сырья. 

С целью развития лесного 
хозяйства в КНР функциониру-
ет система денежных фондов. 
Средства фондов используются 
с целью возмещения потерь эко-
логического состояния лесов, 
поддержания лесов специально-
го назначения, обеспечения пол-
ноценных работ по лесовосста-
новлению, защите и управлению 
лесами. В отношении работы ле-
сопромышленных комплексов на 
высшем уровне также принима-

ются решения по снижению на-
логов, предоставлению льготных 
займов, субсидий, кроме того, 
принимаются меры по снижению 
и возмещению пошлин.

ТРУД 
ДАЕТ РЕЗУЛЬТАТ
Начиная с 2001 года доля обще-
го выпуска продукции лесного 
хозяйства Китайской Народной 
Республики в ВВП уверенно наби-
рала обороты. По объему произ-
водства пиломатериалов, бума-
ги, картона, выпуска и экспорта 
деревянной мебели страна зани-
мает лидирующие мировые по-
зиции. Уже в 2003 году КНР стала 
третьим по ВВП производите-
лем мебели в мире. В настоящее 
время в отрасли функционирует 
более 50 тыс. мебельных фабрик, 
на которых занято более 5  млн 
человек. С  Поднебесной сотруд-
ничают крупнейшие мировые 
компании, например – магазины 
известного во всем мире бренда 
IKEA.

Чтобы добиться таких показа-
телей, Китай массово закупал и 
продолжает закупать древесное 
сырье. Среди импортируемой Ки-
таем продукции в денежном выра-
жении лесоматериалы занимают 
третье место после импорта нефти 
и стали. Именно Китай определя-
ет мировой спрос на пиломатери-
алы, являясь крупнейшим в мире 
импортером данного товара.

КТО ЕЩЕ 
ПОМОЖЕТ?
Если говорить о поддержке со сто-
роны иностранных инвесторов, 
то здесь ситуация выглядит не-
сколько сложнее. Говоря об ино-
странных инвестициях, отрас-
левые эксперты из Поднебесной 
отмечают, что структура инве-
стирования со временем услож-
няется и компаниям приходится 
чаще обращаться к  банковским 
инструментам. При этом ки-

тайские лесопромыш- 
ленные компании ре-
ализуют сотни проек-
тов, общая стоимость 
которых исчисляется 
миллиардами долла-
ров. Если взглянуть на 
список наиболее актив-
ных контрагентов, то 

можно увидеть, что большую его 
часть составляют компании из 
России. 

Можно с уверенностью ска-
зать, что деревообработка в Под-
небесной будет активно разви-
ваться, однако вопрос создания 
независимой сырьевой базы оста-
ется открытым. Китайская дело-
вая древесина еще не обладает 
такими свойствами, чтобы с ней 
массово могли работать заводы, 
в частности диаметры деревьев 
еще не достигли необходимых 
размеров. Значит, китайские 
предприятия по-прежнему будут 
закупать импортную древесину. 

Роман Овчинников
При подготовке материала 

использовались 
данные аналитических докладов 

о статистической годовой 
отчетности национального лесно-

го хозяйства КНР

Последнее время лесопереработчики Красноярского края отправляли древесину в 
Китай в основном через погранпереход Наушки, который расположен на террито-
рии Бурятии. В начале 2021 г. из-за ковидных ограничений пропуск грузов через 
этот погранпереход не осуществлялся в общей сложности более двух месяцев. 
Поэтому составы с древесиной стали отправлять к другому погранпереходу, ко-
торый находится в Забайкальске. Когда же и там возникли трудности, маршрут 
поездов стал пролегать через погранпереходы в Приморье и в Казахстане. Соста-
вам из Красноярского края приходилось делать большой крюк по России, что 
приводило к экономическим убыткам. Однако, даже несмотря на эти проблемы, 
аналитика экспорта древесины из региона впечатляет. По сообщениям интер-
нет-сайта www.zapad24.ru стало известно, что древесина из Красноярского края 
с начала 2021 г. была вывезена в 52 страны мира, и основная ее доля экспор-
тируется в Китай. Китайская Народная Республика приняла 690 тыс. м3 деловой 
древесины и 3,6 млн м3 пиломатериалов.
По данным сайта, с начала 2021 г. Управление Россельхознадзора по Крас-
ноярскому краю при отгрузке лесопродукции на экспорт проконтролировало 
5,1 млн м3 древесины. Из них пиломатериала на экспорт – 4,2 млн м3, то есть 
82 % от всего объема экспортируемой лесопродукции. Объем круглого леса на 
экспорт с начала 2021 г. составил 700 тыс. м3.
При внутрироссийских перевозках проконтролировано более 1,1 млн м3 круг- 
лой древесины и пиломатериалов. Объем сертифицированного круглого леса 
для вывоза в другие регионы составил 618 тыс. м3. Объем пиломатериала – 
416 тыс. м3.

Источник: www.zapad24.ru

СИБИРЬ ПОСТАВЛЯЕТ

Мощности КНР по произ-
водству панельной про-
дукции можно сравнить 
с действующими в США

Китай является мощнейшим экспортером продукции дерево-
обработки. В марте 2021 года в интернет-медиапространстве 
появилась новость о том, что эта страна возглавила рейтинг 
по поставкам леса, пиломатериалов и продукции из древеси-
ны в США и Европу.

это интересно

Ре
кл

ам
а

https://venteco.ru/ru/fans/fans-ksu-for-drying-chambers/?from=infoderevo
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Три столетия назад молодого русского императора восхитили европейские города, 
состоявшие в основном из каменных зданий, в отличие от «деревянной Руси». Именно по 
примеру Европы Петр I повелел при строительстве новой столицы Российской империи 
избегать древесины. А что бы он сказал в наши дни, узнав о проекте Евросоюза
«Деревянная Европа»?

ЭКОЛОГИЯ 
ПРЕВЫШЕ ВСЕГО!
Забота о сохранении климата и экологические 
проблемы уже давно вынуждают жителей тес-
ной Европы находить все новые технологии и 
материалы. Электромобили, экопосуда и упа-
ковка стали первыми ласточками новой эпохи. 
Теперь же власти европейских стран взялись и 

за строительство. Известно, что производство 
материалов для традиционного строительства 
и транспортировка их к месту строительства на-
носят ощутимый вред экологии, а применение 
древесины позволяет значительно уменьшить 
объем выбросов углекислого газа в атмосферу. 

Около 40 % от общего количества выбросов СО2 приходится 
на строительную индустрию

Чтобы ускорить тенденцию перехода на дере-
вянное домостроение, определены конкретные 
задачи по применению древесины в строитель-
стве общественных зданий. 

Например, в Финляндии, согласно принятым 
планам, поставлена конкретная цель – к 2025 году 
строить из древесины до 45 % новых обществен-
ных зданий. Похожие планы – но пока без кон-

кретики  – у правительства Великобритании. 
Там еще изучают возможности по увеличению 
использования древесины в строительстве жи-
лья и общественных центров. В Амстердаме уже 
решено, что все новые здания с 2025 года должны 
как минимум на 20 % состоять из дерева. Подхва-
чен модный тренд и во Франции. 

Как известно, летом 2024  года Олимпий-
ские игры пройдут в Париже. Для прожива-
ния участников соревнований запланирована 
постройка специальной олимпийской экоде-
ревни. Под ее строительство выделено 50  га 
площади в пригородах Сен-Уан и Сен-Сен-
Дени. Компания Solideo, которая занимается 
проектированием новых кварталов, задумала 
сделать деревню лучшей из всех олимпийских 
деревень всех времен и народов. Строители 

собираются использовать больше древесины и 
других возобновляемых ресурсов. Обслужива-
ние зданий будет экономичным, а их исполь-
зование  – комфортным даже для инвалидов. 
Паралимпийцев разместят здесь же. Новые 
дома высотой не больше 8 этажей будут со всех 
сторон окружены зелеными насаждениями. 

ДРЕВЕСИНА ПЛЮС ВОДА
В Париже к Олимпиаде-2024 будет построен бас-
сейн, полностью сконструированный из дерева. 
При возведении бассейна будут использовать-
ся балки длиной до 80 м и толщиной до 50 см. 
Авторы хотят сделать свой дизайн образцовым 
проектом экостроительства. Например, на изо-
гнутой крыше разместится самая большая го-
родская фотоэлектрическая ферма во Франции, 
«солнечная крыша» аквацентра покроет 25  % 
потребностей в электричестве. Мебель в новом 
супераквацентре сделают из древесных отходов 
и пластика, собранного во французских школах. 
После проведения Олимпиады здесь будет ра-
ботать Центр водных видов спорта – место, где 
парижане смогут учиться плавать, заниматься 
спортом, отдыхать и просто весело проводить 
свободное время. Площадь Aquatics Centre Paris 
2024 впечатляет – около 20 000 м2. Проект дере-
вянного плавательного бассейна представили 
голландская студия VenhoevenCS и француз-
ская Ateliers 2/3/4. Основной зал с бассейном пе-
рекроют деревянной крышей, пролет которой 
составит 80  м. Интересно, что проектом пред-
усмотрена особая теплосберегающая форма 
крыши – она приподнимается по бокам и опу-
скается к середине объема здания, что уменьшит 
затраты на обогрев.

…Говорят, что русские долго запрягают, но 
быстро едут. Массовому внедрению европей-
ского опыта у нас пока что мешают устаревшие 
нормативы. Но они уже пересматриваются: как 
утверждают эксперты, использование CLT-па-
нелей (деревянные панели, изготовленные из 
склеенных слоев цельного пиломатериала) 
для строительства зданий и многоквартирных 
домов может быть разрешено в России через 
2 года. И уж тогда, учитывая наши запасы леса, 
мы обязательно догоним Европу по объемам де-
ревянного строительства!

Евгений Петров

В январе 2022 г. Минстрой России актуализиро-
вал СП 64.13330.2017 «СНиП II-25-80 Деревянные 
конструкции». В обновленный документ включе-
ны требования к древесине перекрестно-клееной 
(ДПК), международное название – CLT (cross 
laminated timber), применяемой при строительстве 
высотных жилых и общественных зданий.

КАМЕННЫЙ ВЕК
ПОЗАДИ? средств, благодаря чему для водителя погруз-

чика не существует «слепых зон» и он полно-
стью контролирует ситуацию вокруг своего 
ТС. К недостаткам можно отнести достаточно 
высокую стоимость системы, но, с другой сто-
роны, жизнь и здоровье людей значительно 
дороже…

МНОГО ШУМА 
И НИЧЕГО?
Практически любое производство, в том числе 
и деревообрабатывающее, всегда сопровожда-
ется шумом, это неизбежное следствие работы 
механизмов и транспорта. Продолжительное 
воздействие шума на человека снижает его тру-
доспособность, а  порой становится причиной 
возникновения профессиональных болезней. 
Для того чтобы бороться с этим негативным 
фактором, рекомендуется регулярно обследо-
вать производственные помещения, выявлять 
основные источники шума и находить эффек-
тивные способы уменьшения его уровня.

На обычном производстве предельным 
уровнем шума считается 100  дБ, шум выше 
этого порога уже способен вызывать болевые 
ощущения и нанести непоправимый вред здо-
ровью человека. Защитой от производствен-
ного шума могут быть специальные глушители 
аэродинамического шума, звукоизоляция и си-
стемы звукопоглощения. Но поскольку все это, 
включая обследование производства специ-
алистами аккредитованных лабораторий, 
требует значительных затрат, руководители 
шумных производств чаще всего ограничива-
ются тем, что обеспечивают работников ин-
дивидуальными средствами защиты (беруши, 
наушники). Но проблема в том, что далеко 
не все работники регулярно ими пользуются. 
Как показывает практика, человек, постоянно 
работающий в шумном помещении, попросту 
привыкает к шуму и обходится без СИЗ. Не по-
дозревая, что организм-то не обмануть – про-
должительное воздействие производственного 
шума вызывает утомление, снижение реакции, 
невнимательность, а со временем и серьезное 
ухудшение общего состояния здоровья.

Специалисты настаивают на том, что про-
изводственный шум не менее опасен, чем 
пыль и вредные испарения, поэтому его уро-
вень необходимо постоянно контролировать 
и применять все средства защиты человека от 
его воздействия.

Евгений Хольц

ПРОСТО, 
КАК ВСЕ ГЕНИАЛЬНОЕ!
Лучшим вариантом обеспечения безопасно-
сти работников является физическое разде-
ление между ними и погрузчиками. Но это 
далеко не всегда возможно. И люди периоди-
чески оказываются на пути погрузчика, води-
тель которого может отвлечься или двигаться 
задним ходом, надеясь на звуковой сигнал, 
который в этом случае в большинстве моде-
лей включается автоматически. Но в условиях 
шумного производства звуковые сигналы ма-
лоэффективны. Работники могут быть задеты 
движущимся погрузчиком, травмированы пе-
ремещаемыми грузами. Эти несчастные слу-
чаи может предотвратить оптическая система 
предупреждения в виде светового пятна на 
пути погрузчика (постоянного или пульсиру-
ющего) либо в виде «светового ограждения», 
обозначающего опасную зону вокруг движу-
щегося транспортного средства.

Крайне важно, что оснастить погрузчики 
такими оптическими системами предупреж-
дения можно без особых затрат. Светодиодные 

светильники долговечны, тратят мало энергии 
и не боятся вибрации. Как правило, такие фо-
нари водо- и пыленепроницаемы и способны 
долго работать в самых сложных условиях.

СИСТЕМА 
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ
Более сложную, но вместе с тем и эффективную 
систему предлагают британские разработчи-
ки. Блок управления этой системы установлен 
в кабине, в пределах досягаемости оператора 
транспортного средства (ТС). Звуковая и ви-
зуальная сигнализация предупреждает опера-
тора каждый раз, когда система обнаруживает 
человека с «меткой безопасности» в опасной 
зоне. На транспортном средстве установлена 
антенна обнаружения, которая ловит сигна-
лы «метки безопасности» на расстоянии 9  м. 
Предполагается, что такие активные «метки 
безопасности» носят все сотрудники, их уста-
навливают и на другие транспортные средства, 
обслуживающие производство. Такая техноло-
гия позволяет создать невидимую зону обна-
ружения на 360 градусов вокруг транспортных 

СВЕТ, ЗВУК И ШУМ

Мировая статистика шокирует – по оценкам Международной организации
труда, ежегодно в результате несчастных случаев на рабочем месте или связанных 
с работой заболеваний в мире погибает около 2,3 млн мужчин и женщин. Кроме того, 
каждый год регистрируется примерно 340 млн несчастных случаев на производстве. 
Практически четверть всех этих случаев связаны с транспортными средствами, чаще 
всего – с погрузчиками. Между тем уже есть способы обезопасить людей, которые по 
производственной необходимости вынуждены находиться рядом с транспортными 
средствами.

Наиболее вреден шум для 
женщин и лиц старшего 
возраста
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ля столь бурного развития нужны 
хорошо подготовленные кадры, и 
сегодня мы рассказываем, где же 
готовят кубанских деревообра-

ботчиков, создающих такие великолепные 
мебельные шедевры, как бы пафосно это ни 
звучало.

БЛИЖЕ 
К ДЕЛУ
Система профессионального образования Крас- 
нодарского края охватывает практически все 
крупные населенные пункты Кубани, даже го-
род-курорт Сочи, и большинство техникумов 
действуют уже не одно десятилетие, обладают 
своей богатой на достижения историей. 

К примеру, студенты Ахтырского технику-
ма «Профи-Альянс», обучающиеся по про-
фессии «Мастер столярного и мебельного 

КРАСНОДАРСКИЕ  
ПРОФИ

производства», неоднократно участвовали в 
Национальном чемпионате «Молодые про-
фессионалы» (WorldSkills Russia) и занимали 
призовые места в компетенции «Столярное 
дело». Надо сказать, что этот техникум, на 
мой взгляд, – наиболее характерный пример 
развития профессионального образования 

края. Судите сами: первоначально это было 
профтехучилище, организованное в марте 
1949  года на базе школы фабрично-завод-
ского обучения (ФЗО). В 1995  году училище 
преобразовано в лицей по подготовке квали-
фицированных рабочих, который с 2014 года 
преобразован в техникум.

У  Краснодарского гуманитарно-техноло-
гического колледжа не столь долгая исто-
рия, по сути, это очень молодой, но пер-
спективный и подающий большие надежды 
колледж. Он был основан в 1987  году, когда 
бурно развивающемуся Краснодару остро 
не хватало специалистов, в том числе в де-
ревообработке. За годы своей деятельности 
колледж подготовил профессионалов, кото-
рые именно сейчас выводят промышленные 
предприятия и компании края в лидеры об-
щероссийского масштаба. О  качестве подго-

Можно смело называть Кубань 
всероссийской житницей и 
здравницей, однако надо уточ-
нить, что наряду с этим Крас-
нодарский край был и остается 
регионом с активно развива-
ющейся деревообработкой. Об 
этом говорил вице-губернатор 
Александр Руппель, выступая 
на Международной выставке 
мебели, материалов, комплектую-
щих и оборудования для дере-
вообрабатывающего и мебель-
ного производства UMIDS-2021: 
«Деревообработка и мебельное 
производство отнесены нашей 
Стратегией социально-экономи-
ческого развития к приоритетным 
отраслям промышленности. За 
прошлый год производство мебе-
ли в крае выросло на 7,5 %». 

Мебельная отрасль в Южном федеральном 
округе характеризуется высокой культу-
рой мебельного производства, особенно 
в производстве мебели из натуральной 
древесины ценных пород. Здесь сосредо-
точено большое количество мебельных 
компаний, имеющих высокий рейтинг, 
только в Краснодарском крае работает 
более 100 крупных мебельных фабрик.

это интересно
ом культуры учащейся молодежи 
неразрывно связан с начальным и 
средним профессиональным обра-
зованием края. Его главными зада-

чами были и остаются создание условий для 
творческого развития молодежи, поддержка 
наиболее талантливых из студентов. Он дает 
им возможность приобщиться к творчеству, 
заявить о себе миру. Среди многих меропри-
ятий, организованных здесь, стоит отметить 
краевой фотоконкурс «ПрофТех в лицах», 

товки студентов говорит то, что абсолютное 
большинство выпускников колледжа, в том 
числе получивших специальность «Техно-
логия деревообработки», уверено занимают 
свое место на рынке труда.

МИССИЯ 
ВЫПОЛНИМА
Кроме своей прямой обязанности – подготов-
ки к профессиональной деятельности вчераш-
них школьников, многие учебные учреждения 
края выполняют крайне важную социаль-
ную задачу  – переподготовку лиц старшего 
возраста, по каким-то причинам решивших 
сменить профессию. И еще предлагают про-
граммы профессиональной подготовки для 
лиц с ограниченными возможностями здоро-
вья. Одним из таких является Армавирский 
индустриально-строительный техникум, его 
студент Иванов Алексей стал призером в На-
циональном чемпионате по профессиональ-
ному мастерству DeafSkills  2021 для молодых 
людей с нарушением слуха, проходившем в 
Казани. Как понятно из названия техникума, 
он специализируется на подготовке кадров 
для строительной отрасли, его девизом явля-
ется утверждение «Строительство начинается 
с нас». Но его студенты обучаются и по специ-
альности «Мастер столярного и мебельного 
производства», год за годом обеспечивая по-
полнение кадров одной из самых перспектив-
ных для Кубани отраслей. Такую же задачу 
выполняют многие учреждения профобразо-
вания Красноярского края, а достаточно высо-
кий конкурс среди поступающих показывает: 
профессии плотника, столяра и мебельщика 
остаются здесь популярными!

Петр Столяров

ОЧАГ КУЛЬТУРЫ

В каждом учебном заведении ведется воспитательная работа, организованы спор-
тивные секции и творческие объединения студентов. Вместе с тем в Краснодаре 
существует Дом культуры учащейся молодежи Краснодарского края, созданный еще 
в 1969 году и до сей поры являющийся центром притяжения всех молодых талантов 
Кубани.

который проводился среди студентов про- 
фессиональных образовательных организа-
ций Краснодарского края осенью прошло-
го года. Ребятам выпала интересная задача: 
творчески подойти к выполнению работы и 
при этом постараться отобразить и раскрыть 
какую-либо профессию. Всего в конкурсе при-
няли участие 289 человек из 55 техникумов и 
колледжей края. Лауреатами стали авторы 15 
фотографий, одну из которых мы представля-
ем нашим читателям.

Стать профессионалами 
студентам помогают

в хорошо оснащенных 
учебных мастерских

Студенты
Краснодарского края 

выступают в соревнованиях 
Национального чемпионата 
«Молодые профессионалы»

(WorldSkills Russia)
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П
од занавес 2021 года, на площадке 
«Российского леса» в Вологде, мне 
удалось побеседовать с одним из 
таких умельцев – Владимиром Бог-

дановым. Владимир работает в российском 
представительстве компании Husqvarna и 
занимает там должность технического тре-
нера.

Убедившись, что Владимир заглушил пилу, 
я, как уже говорил выше, подошел к нему по-
ближе и попросил подробнее рассказать, как 
именно называется то ремесло, которым он 
занимается. 

Отвечает Владимир Богданов:
– Сама технология резки называется «дре-

весный карвинг». Таким термином обознача-
ется процесс вырезания деревянных скульп- 
тур. Важно подчеркнуть, что здесь важней-
шим элементом является именно бензопила. 
Если мастер начинает использовать, напри-
мер, стамеску, то это уже не карвинг, а работа 

скульптора.

– То есть Вы себя художником не считаете?

– Вообще, мне ближе понятие «лесоруб». А 
так, я никакой не художник, не резчик даже, 
я – любитель. Древесный карвинг является 
моим хобби. 

– Мы понимаем, мастер может использо-
вать самые разные чертежи в своей работе, 
однако с помощью какого инструмента он 
будет воплощать эти записи в реальность? 

Посещая отраслевые выставки по деревообработке, доволь-
но часто можно увидеть мастеров, которые прямо при вас 
изготавливают различные фигуры или изделия. Лично меня 
больше всего впечатляет, когда такая работа выполняется 
инструментом, который, казалось бы, не совсем для этого 
подходит. Яркий пример этому – бензопила. Честно говоря, 
за такой работой комфортнее наблюдать издалека. Но я 
все-таки решился подойди поближе.

БРУТАЛЬНАЯ 
ТЕХНИКА

Вологжане неоднократно видели про-
фессиональные выступления Владимира 
Богданова на областных чемпионатах 
среди вальщиков леса. Владимир вызвал 
интерес не только у жителей региона, он 
заявил о себе на федеральном уровне, 
продемонстрировав свое мастерство в 
прямом эфире (22 октября 2017 г.) Перво-
го канала. Согласно условиям программы 
«Я могу», за 5 минут необходимо было 
выпилить из бревна бензопилой трехзвен-
ную неразрывную цепь. Однако мастер 
выпилил цепь, состоящую не из трех, а из 
четырех звеньев! Ему удалось сделать это 
ровно за 4 минуты 30 секунд. Достижение 
занесено в Книгу рекордов России. Сам 
мастер был награжден денежным призом 
и дипломом.

Ведь не каждая пила подойдет для таких ра-
бот?

– Конечно, причем пилы нужны будут раз-
ные. Для начала необходимо понять, с ка-
кими диаметрами мы будем работать и что 
конкретно мы хотим с древесиной сделать. 
Как правило, изначально выполняется грубая 
работа. Для этого мастер использует мощную 
пилу и отпиливает максимально большие 
куски, убирает все лишнее. Если предстоит 
работа средней сложности, то берется уже 

пила полегче, но при этом мощности должно 
хватать для того, чтобы при необходимости 
отпилить какие-то крупные части древесины. 
А все остальное – это уже тонкая, ювелирная 
работа. Я в таких случаях выбираю самую 
легкую из пил любительского класса. Важно 
использовать шину именно для карвинга, ко-
торая отличается от других тем, что у нее уз-
кий наконечник и очень мелкие зубья. Такая 
маломощная пила позволяет мне комфортно 
выполнять тонкую работу, например выре-

зать перья, глаза, уши и т. д. На этом этапе мы 
доводим работу до финального вида.

– Сколько времени Вам требуется, чтобы 
из бревна сделать, например, медведя высо-
той больше метра?

– Все, конечно, зависит от фигуры. Если го-
ворить о вашем примере, то у меня на такую 
работу может уйти до двух часов времени. 
Есть и более легкие примеры, на изготовление 
которых может потребоваться чуть больше 
одного часа.

– В завершение я хотел задать вопрос, ко-
торый меня давно интересовал. Насколько 
трудно будет мастеру, который долгое вре-
мя работал с деревом, сделать фигуры изо 
льда?

– При выполнении фигур изо льда мастера 
используют такие же пилы, как и для выпол-
нения деревянных фигур. Если мы говорим о 
технике выполнения работ, тоже совершенно 
никакой разницы здесь не будет. Вы увидите 
одинаковое пиление в обоих случаях. 

Главное отличие – цена ошибки. Когда чело-
век работает со льдом, он может этот же лед 
обратно прилепить и заново работу начать 
без проблем. А дерево ошибок не прощает, 
отпилил не там, где нужно, – обратно уже не 
приклеишь. 

Могу также отметить, что те, кто работает 
со льдом, в основном использует электропи-
лы, что в первую очередь связано с удобством, 
ведь такие пилы легче и мастеру не нужно 
лишний раз дергать курком стартера.

Беседовал 
Иван Борисов

Шлем, помимо непосредственной защиты от стружки, также изолирует мастера от излишнего шума, позволяя 
всецело сосредоточиться на работе
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С ДЕТСТВА 
И НАВСЕГДА
– Особое отношение к столярному мастерству 
у меня появилось еще в детстве: мой дедушка 
был настоящим мастером, я очень любила бы-
вать в его столярке и наблюдать, как он рабо-
тал с деревом,  – вспоминает Елена.  – Навер-
ное, подсознательное желание попробовать 
что-то сделать самой у меня родилось именно 
там, в его мастерской, где он делал на заказ ме-
бель, двери и окна.

Но вплотную заняться столярным делом 
получилось гораздо позже, когда Елена уже 
работала в школе учителем технологии.

– Начинала преподавать девочкам, учила 
их шить, вязать, готовить. Но получилось 
так, что некому было вести уроки у маль-
чиков, попросили меня, и пришлось осва-
ивать все, что считается мужской работой. 
Я  попробовала и поняла, что могу, больше 
того  – мне это понравилось не меньше, чем 
рукоделие. Запах стружки, звук рубанка, 
скользящего по древесине,  – все как в дет-
стве, – с улыбкой вспоминает Елена. 

Затем была работа в банке, где зарплата, 
понятно, выше учительской. Но творчеством 
Елена продолжала заниматься, освоила де-
купаж (техника декорирования различных 
предметов), частенько дарила свои изделия 
коллегам. 

– Без ложной скромности скажу, что мои 
работы всем нравились, многие говорили, 
что такую красоту можно даже и на прода-
жу выставить, предлагали проводить ма-
стер-классы  – были желающие научиться 
этому делу. Так у меня появилась мысль о 
том, что мое увлечение может стать само-
стоятельным бизнесом. Посоветовалась с 
мужем, который меня поддержал, и решила 
начать новый этап своей жизни. 

НАУЧИЛАСЬ САМА – 
НАУЧИ ДРУГИХ
Так Елена вернулась к своей первой профес-
сии  – устроилась преподавателем в детском 
клубе, где учила ребят всевозможным тех-
никам декупажа. Начала проводить и ма-
стер-классы для взрослых, после обучения 
первых групп подключилось сарафанное 
радио, и занятия становились все более по-
пулярными. И  возникла проблема  – образо-

Есть люди, которые по каким-то причинам никак не могут найти себе дело по душе. 
Пробуют одно, другое, и все им не нравится. А вот нашей героине повезло – дело, ко-
торым занимается Елена Тукаева, приносит удовольствие и пользу как ей самой, так и 
всем, кто приходит в созданную ею в Ижевске «Женскую столярку». Кстати, мужчинам 
посещать мастер-классы тоже разрешается. Но обо всем – по порядку.

ЖЕНСКАЯ СТОЛЯРКА

«Лучше пилить древесину, 
чем мужа!» – любят шутить 
в этой столярной мастер-
ской. Так модное женское 
увлечение укрепляет семьи

даже верстаки там специальные. Новичок, 
особенно женщина, там теряется, начинает 
сомневаться в том, что возможно что-то сде-
лать без всего этого. Я считаю, такой макси-
мализм важен для мужчин с их глобальными 
планами – сделать обязательно что-то слож-
ное. А мы обходимся минимумом: главное –
быстро сделать то, что нужно именно сейчас, 
например красивую и удобную полочку, ку-
пить готовые кронштейны и повесить имен-
но там, где захотела. И  в нашей женской 
столярке мы справляемся при минимальном 
наборе инструментов и оборудования.

– А если конкретно?
– Ручная пила, электролобзик, фрезер и 

шлифмашинка. Вполне хватает, чтобы де-
лать разделочные доски, подставки под них, 
подносы, красивые кормушки для птиц. 
В планах – приобретение других инструмен-
тов, чтобы освоить что-то еще.

– Может, пора взяться за мебель?
– Таких планов нет. Хотя опыт у меня есть – 

я так устала искать готовую полку для обуви, 
которая могла бы вписаться в мою узкую при-
хожую, что взялась и сделала сама. Я уверена, 
что каждая женщина, побывавшая на заняти-
ях в нашей столярке, сможет сделать и полку, 
и шкафчик для ребенка – чтобы подходил ему 
по росту, встал именно в то место, где надо. 

Задача женской столярки – дать уверенность 
в том, что все получится, избавить от страха 
перед инструментами, которые почему-то 
считаются только мужскими. Ведь в любом 
деле главное  – преодолеть свои комплексы, 
доказать себе, что ты можешь создать своими 
руками нечто красивое и полезное из лучшего 
в мире материала – дерева!

– Елена, а как мужчины относятся к тому, 
что их супруги взялись за пилу? Нет кон-
фликтов?

– Нет, более того  – с недавних пор мы на-
чали проводить семейные мастер-классы, 
они становятся все более популярными. Дело 
в том, что многие мужчины сами рады по- 
учиться, потому что со школьной скамьи не 
держали в руках пилу или рубанок. Им бы и 
хотелось поработать с деревом, но они опа-
саются насмешек профессионалов в обычных 
коворкингах. А  у нас им комфортно, они 
здесь с удовольствием вспоминают забытые 
навыки, осваивают новые приемы. К тому же 
совместное творчество еще больше сближает 
пары. И это еще важнее, чем просто научиться 
работать с деревом!

Евгений Карпов

вался дефицит деревянных заготовок для за-
нятий, столяр, который обеспечивал Елену, 
порой срывал сроки, потому что был занят 
более выгодными заказами. 

– Чтобы не зависеть от других, решила 
освоить деревообработку, под руководством 
мужа освоила это дело. Какое-то время 
моим рабочим местом были кухня и ван-
ная. А чуть позже мне предложили снять на 
выгодных условиях помещение, в котором 
можно было заняться не только декупажом, 
но и изучением азов столярного дела, чтобы 
мои девочки тоже научились обеспечивать 
себя деревянными заготовками. Так появи-
лась женская столярная мастерская, о кото-
рой тут же написали журналисты городской 
газеты и сняли сюжет наши телевизионщи-
ки. Благодаря такой неожиданной славе 
«Женская столярка» быстро стала популяр-
ной, а я смогла соединить вместе свою лю-
бовь к древесине и преподаванию.

ЖЕНСКИЙ 
СТИЛЬ
– Елена, я знаю, что в Ижевске, как и во мно-
гих городах России, сейчас немало столяр-
ных школ, коворкингов, где можно освоить 
навыки профессии. Почему Вы были увере-
ны, что женщины пойдут именно к Вам?

– Как Вам объяснить… Когда у меня еще 
не было такого арсенала инструментов, как 
сейчас, я ходила в столярный коворкинг и 
прекрасно помню свои ощущения. Практи-
чески все мужчины, работавшие рядом со 
мной, поглядывали на меня свысока. Конеч-
но, никто из них открыто не говорил, что 
мне тут не место, но я помню их снисходи-
тельные взгляды, усмешки. Короче, мне там 
было неуютно, я была в напряжении, думаю, 
как и большинство женщин, решившихся 
прийти в это мужское пространство. Стерео- 
типы очень трудно менять, раз уж принято 
считать, что наше дело – вязать и готовить, 
а столярка – не женское дело. Я, как многие 
женщины, с этим не согласна, но зачем нам 
что-то доказывать на мужской территории? 
Мы прекрасно справляемся в своем кругу. 

Во время мастер-класса я не считаю нуж-
ным называть все инструменты и операции 
профессионально, объясняю все по-женски: 
берем вот эту штучку и делаем с ее помо-
щью вот эту детальку… Это на самом деле 
важный момент, потому что для нас не 
главное, что и как называется, нам нужен 
результат. А вот мужчинам важны термины: 
когда я в городском парке летом проводила 
открытые занятия, так все женщины просто 
устали слушать комментарии от мужчи-
ны-знатока. А мы-то занимаемся этим ради 
удовольствия, для себя, нам все эти терми-
ны зачем?

И еще – в том коворкинге, куда я приходи-
ла, слишком много станков и оборудования, 

Карагач – это самая 
красивая древесина, как 
считает Елена Тукаева

НЕПРАВИЛЬНЫЙ ТРУД

Если девочке нравится работать с деревом, а маль-
чику хочется шить и готовить, то не надо им мешать 
и навязывать устаревшие стереотипы. Пусть каждый 
занимается любимым делом, тогда, возможно, дет-
ское увлечение станет затем и профессией!

Основой устаревшего разделения профессий по половому признаку многие 
эксперты считают уроки труда (сейчас – технология), на которых мальчики ско-
лачивают табуретки, а девочки шьют и пекут. Нет ничего плохого в том, что на-
ших детей учат работать руками, но зачем же вбивать им в головы стереотипы?

Те, кто критикует уроки труда, в которых ничего 
не изменилось, кроме названия, настаивают на 
том, что было бы правильно отказаться от «обяза-
ловки» и взять на вооружение американскую или 
японскую практику. В школах США и Японии уроки 
труда существуют в статусе кружков и без разде-
ления на женские и мужские. Там преподаватели 
соревнуются между собой, практически борются 
за каждого ученика, предлагая им увлекательные 
программы, интересные как девочкам, так и маль-
чикам. Такая конкуренция заставляет развиваться 
саму систему образования, не отставать от разви-
тия общества и технологий. 

Безусловно, изменение российской системы тру-
дового воспитания школьников потребует немалых 
вложений. Но и отдача будет гораздо существеннее. 
Всем, от кого это зависит, важно понять: в эпоху вы-
соких технологий и развития сервиса прежний руч-
ной труд уже не является суровой необходимостью, к 
которой ребенка надо готовить со школьной скамьи. 
И уж тем более устаревшим является стандартное 
разделение профессий по гендерному признаку. 
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А
настасия Антропова советует ис-
пользовать в работе стамеску №  17 
(а лучше № 30), нож-косяк К2 и дере-
вянную заготовку с узором. Обра-

тите внимание, что специалисты Школы «Та-
тьянка» нарисовали довольно крупные линии.

Плетенка является довольно популярным узором у мастеров. Редакция журнала 
«Деревообработка. Бизнес и профессия» делится с вами знаниями одного из таких 
профессионалов. В этом материале Анастасия Антропова, педагог Школы «Татьянка», 
расскажет, как воспроизвести плетенку в дереве. Хотя кто-то использует этот узор и в 
своих работах по коже.

ПЛЕТЕНКА В ДЕРЕВЕ

1Подрезка линий рисунка. Для подрезки 
контура используем нож-косяк К2 для мягких 
пород. Его можно обхватить в кулак (получа-
ется более глубокая подрезка) или держать, 
как ручку (это удобнее, но линия обычно по-
лучается не такая ровная, неглубокая). 

Если же нож опустить ниже, чтобы почти 
всем лезвием касался линии, тогда будет боль-
ше шансов подрезать четко по линии. Для 
данного узора мастера школы использовали 
очень глубокую подрезку, для максимально 
выразительной плетенки. 

3Вот что у нас получилось. Как подчеркива-
лось ранее, карандашные линии специально 
очень сильно выделили для мастер-класса, 
вам же, уважаемые коллеги, мастера советуют 
рисовать не так ярко, тогда они не будут за-
метны после резьбы.

Специалисты вырезали фрагмент, вы же 
можете попробовать различные композиции, 
даже в сочетании с элементами из живой при-
роды (растения, животные, насекомые).

Глубина может быть разной. Если толщина 
заготовки позволяет, лучше делать «поглубже», 
так плетенка смотрится интереснее и вырази-
тельней. Но иногда, например на заготовках 
матрешек или пасхальных яиц, глубина стенок 
около 4 мм, в таком случае лучше делать очень 
плоскую резьбу, чтобы не прорезать насквозь.

2Выполнение резного узора. Анастасия Ан-
тропова вместе с коллегами расставила на ри-
сунке стрелочки, которые покажут направле-
ние реза (углубления для стамески). Резьбу они 
выполняли стамеской № 30, но подобный узор 
легко можно вырезать стамеской № 17.

Стамеску ставим на середину элемента и 
с плавным подниманием основной руки по 
максимуму погружаемся в дерево по направ-
лению к подрезке, сделанной ножом. Сначала 
в одну сторону, затем в другую.

Не всегда стружка сразу отваливается, в этом 
случае ее надо еще раз подрезать ножом. Быва-
ет, что от второй подрезки образовалась новая 
линия, тогда подровняйте контур (чтобы ли-
ния была одна и ровной). 

* На фотографиях показаны основные способы 
удержания ножа. Обратите внимание, подрез-
ка выполняется строго двумя руками.

Редакция выражает благодарность
автору мастер-класса «Плетенка»

Анастасии Антроповой,
педагогу Школы «Татьянка»,

за сотрудничество 
https://vk.com/rezba_tatianka

Ре
кл

ам
а

Ре
кл

ам
а

www.grandexpoural.com
www.krasfair.ru
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15–16
марта

Биотопливный
конгресс 

Санкт-
Петербург

ВО «РЕСТЭК®»
+7 (964) 335-33-94
kazanskaya@restec.ru 
www.wood-bio.ru

30–31
марта

Лесная промышленность 
России: заготовка, пере-
работка, производство

Москва Vostock Capital 
+7 (495) 109-95-09 
events@vostockcapital.com 
www.lesopererabotkarussia.com

6–9
апреля

UMIDS Краснодар MVK / ВКК «Экспоград Юг»
+7 (861) 200-12-39, 200-12-58
umids@mvk.ru
www.umids.ru

13–14
апреля

Конгресс и выставка
«Биомасса – топливо
и энергия»

Москва
Российская Биотопливная
Ассоциация (РБА) / отель
«Холидей Инн Лесная»

+7 (495) 585-51-67
congress@biotoplivo.ru
www.biotoplivo.com

4–6
мая

ДЕРЕВО+ 
Дом. Коттедж. Дача Екатеринбург

КРК Арена «Уралец» 
(Дворец спорта)

+7 (343) 253-77-44, 253-77-41 
info@mvkural.ru 
www.expoural.com

19–21
мая

ТЕХНОДРЕВ
Дальний Восток Хабаровск

ВО «РЕСТЭК®»,
ОАО «Хабаровская
международная ярмарка» /
Арена «Ерофей»

+7 (909) 806-06-05
forest@khabexpo.ru
www.khabexpo.ru

12–15 
сентября

Лесдревмаш Москва
ЗАО «Экспоцентр» /
ЦВК «Экспоцентр»

+7 (499) 795-27-24, 795-41-52
ldm@expocentr.ru
www.lesdrevmash-expo.ru

13–16
сентября

GRAND EXPO-URAL Екатеринбург

ООО «Межрегиональная
выставочная компания –
Урал» / Выставочный 
комплекс ЦМТЕ

+7 (343) 253-77-44, 253-77-41
info@mvkural.ru
www.grandexpoural.com

21–23 
сентября

Эксподрев Красноярск
ВК «Красноярская
ярмарка» /
МВДЦ «Сибирь»

+7 (391) 200-44-00
expodrev@krasfair.ru
www.krasfair.ru

27–30
сентября 

Деревообработка
Минск, 
Республика 
Беларусь

ЗАО «МИНСКЭКСПО»
+375 17 367-90-84, 367-98-58
event@minskexpo.com
https://woodworking.minskexpo.com

28–29
сентября

Петербургский
международный
лесопромышленный
форум

Санкт-
Петербург

ВО «РЕСТЭК®»
+7 (965) 772-77-91
bolgova@restec.ru
www.spiff.ru

18–20
октября

SibWoodExpo Иркутск
ОАО «Сибэкспоцентр» /
ВК «Сибэкспоцентр»

+7 (3952) 35-29-00
musina@sibexpo.ru
www.sibexpo.ru

21–25 
ноября

Мебель Москва
ЗАО «Экспоцентр» / 
ЦВК «Экспоцентр»

8 (800) 707-37-99, 
+7 (499) 795-37-99
centr@expocentr.ru
www.meb-expo.ru

декабрь Российский лес Вологда
ДЛК Вологодской области /  
ВК «Русский Дом»

+7 (8172) 56-38-22,
72-87-27, 72-92-97  
psc@gov35.ru, 
dlk.vologda@forest.gov35.ru 
www.dlk.gov35.ru,  
www.roslesexpo.ru
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* Внимание! В связи с нестабильной ситуацией, связанной с противоэпидемиологическими мерами в мире, сроки проведения мероприятий периодически 
переносятся. Для уточнения конкретных дат рекомендуется использовать актуальную информацию на сайтах организаторов мероприятий.

4 номера (12 месяцев) – 3200 рублей
2 номера (6 месяцев) – 2000 рублей

ПОДПИСКА НА 2022 ГОД ОТКРЫТА

Мероприятия на 2022 год*

https://www.lesdrevmash-expo.ru/
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